
Деньги как особый экви-
валент для расчетов возникли 
очень давно, тысячи лет назад. 
В статье «История возникно-
вения денег» ее авторы Елиза-
вета Петровна Огородникова и 
Елизавета Сергеевна Лобанова 
пишут, что первые деньги поя-
вились практически вместе с 
человечеством. «История воз-
никновения денежной массы 
корнями уходит в далекое 
прошлое. До появления пер-
вых денег возник товарный 
обмен. Люди ещё не нуждались 
в денежной массе и в эконо-
мике. С развитием ремёсел, 
сельского хозяйства люди 
были вынуждены ввести способ 
обмена. Например, обычному 
крестьянину для обработки 
поля нужны были инструменты, 
которые производил кузнец. 
Тому, безусловно, нужно было 
что-то есть, а это что-то как 
раз и выращивал крестьянин. 
Оба нуждались в посуде, кото-
рая производилась гончаром, 
и, конечно, одежде , которую 
можно было приобрести только 
у ткачей». Так и появился так 
называемый бартерный обмен, 
который был не особо удобен 
для людей. Поэтому ремеслен-
ники стали назначать плату за 
свой труд, например, зерно или 
мех, потому что понимали, что 
это самые популярные товары, 
которые можно обменять на 
что угодно. «Что касалось денег, 
то в Древней Греции некоторое 
время использовали для обмена 
ракушки и жемчужины, в Мек-
сике были какао-бобы, на Аля-
ске и в Канаде — шкурки ценных 
зверей». По сути, деньги — это 
просто монета, бумажка, кото-
рая сама по себе не составляет 
ценности, весь смысл заключа-

ется в том, какой товар и какое 
его количество можно купить и 
наоборот — продать. 

Получается, что люди сами 
наделяют деньги «ценностью», 
каждый вкладывает в них 
«свою значимость». 

«Деньги — это некий инстру-
мент, средство обмена товарами и 
услугами между одной единицей 
и другой. В то же время деньги — 
это способ измерения стоимости 
товара этих же услуг», — расска-
зывает Денис Евсеев, програм-
мист в отделе исследования 
финансовых рынков. По его 
мнению, также деньги — сред-
ство накопления, некие сбере-
жения на разные случаи жизни, 
например, выход на пенсию или 
увольнение. Это позволяет нам 
улучшать свое благосостояние в 
будущем и также дает возмож-
ность получения финансирова-
ния и кредитов».

Сейчас в современном мире 
происходит некий переход в 
системе финансов: от бумажных 
денег к картам, которыми пользу-
ются почти все, и сразу же появ-
ляется вопрос: могут ли карты 
вытеснить «наличку». «От суще-
ствования бумажных денег очень 
сильно зависит состояние эко-
номики отдельных стран, потому 
что там очень большая инфляция, 
которая составляет 200 процен-
тов в год. Например, в Аргентине, 
Турции, люди там получают зар-
платы и сразу меняют их на дол-
лары, потому что очень боятся за 
своё благосостояние. Эти деньги 
они не хранят на банковских 
карточках, потому что при такой 
большой инфляции тяжело стро-
ить какие-то планы». Поэтому 
в таких странах вряд ли скоро 
произойдет полный переход на 
банковские карты. Во многих же 
западных странах очень долго 
переходили на карты из-за того, 

что экономика была слишком 
развитая и устойчивая, было 
много внутренних процессов, 
которые замедляли переход от 
«налички». Сейчас же, помимо 
карт, деньги стали приобретать 
новый вид — цифровой. 

«Криптовалюта — это вир-
туальная форма денег, которая 
использует криптографию для 
обеспечения безопасности 
транзакций и созданий новых 
единиц криптовалюты. Основ-
ная криптовалюта — биткоин, 
который был создан Сатоши 
Накомато в 2009. Ее особенность 
в том, что она не имеет физиче-
ской формы, это цифровая фор-
мула», — рассказывает Денис. У 
криптовалюты есть много харак-
теристик, например, децентра-
лизация — транзакции не имеют 
«центрального органа». То есть, 
совершая обычный перевод с 
карты на карту, мы делаем это 
через банк, у криптовалюты 
такого нет. Более того, крипто-
валюта позволяет быть ано-
нимной, ты можешь отправлять 
другому пользователю деньги, 
тебе только нужно знать «адрес» 
кошелька, но ты не будешь знать, 
кому он принадлежит. Еще одна 
особенность заключается в том, 
что криптовалюта Bitcoin суще-
ствует в ограниченном количе-
стве. «Это как цифровое золото, 
в мире есть определенное число 
золота, его нельзя напечатать, 
также и с биткоином. На сегод-
няшний день его существует 
около 19 млн. Из них около 
85-90% уже «смайнили», добыли 
путем подбора значений, реше-
ний сложных математических 
задач на компьютере. Благодаря 
тому, что биткоина существует 
определенное количество, эта 
валюта является не инфляцион-
ной», — делится Денис. Програм-
мист рассказал, что есть три пути 

пользования криптой. Первый — 
использование бирж. Человек 
может зайти на специальный 
портал, купить там несколько 
монет и перевести себе или 
другому человеку. Второй — это 
использование «горячих кошель-
ков», специальных приложений 
в телефоне, которые дают воз-
можность хранить эту валюту. В 
третьем же способе нужно при-
менять «холодный кошелек», 
уже физический, его нужно под-
ключать к компьютеру и далее 
делать необходимые человеку 
операции. Большое отличие 
криптовалюты еще заключа-
ется в том, что все операции и 
транзакции открытые, то есть 
любой человек может посмо-
треть, с какого кошелька на 
какой были отправлены деньги, 
это позволяет отслеживать раз-
ные манипуляции и незакон-
ные действия. Все государства 
по-разному относятся к крипто-
валюте, некоторые даже запре-
щают ее. Во многих странах эта 
валюта используется как сырье, 
инвестиционный актив. Чело-
век может приобрести необхо-
димое количество «монет», а 
потом в любой момент продать 
их и получить реальные деньги. 
Но, например, в таких странах, 
как ОАЭ, Китай, уже принимают 
криптовалюту, и за нее можно 
купить недвижимость. 

Деньги сейчас имеют разные 
формы: бумага, карты, даже чис-
ловые значения. Они, во многом, 
основа нашей жизни, благодаря 
которой общество старается раз-
виваться, активно придумывая 
новые формы денег и способы 
их использования. Деньги — это 
то, что существовало всегда на 
протяжении истории человече-
ства. И, наверное, с их помощью 
можно наблюдать, как проходит 
прогресс человечества.  

Валюта времени
ГАЗЕТА ДЛЯ ПОДРОСТКОВ, СДЕЛАННАЯ САМИМИ ПОДРОСТКАМИ
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2 В АНИЧКОВОМ: ПЕТРОПОЛЬ, ОТ ДУШИ ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Неразрывно связанные с Петербургом
Здравствуй, дорогой читатель! 

С тобой говорю я, выпускник и 
редактор газеты «Поколение», 
Роман Гришко. Я очень рад, что ты 
смог заполучить эту газету в свои 
руки — надеюсь, что при этом ты 
не потратил ни копейки.

Этот номер газеты мы решили 
посвятить теме «Капитализм». 
Интересно, но факт: лично я этот 
экономический строй всегда 
недолюбливал. Честно говоря, 
склонен к тому, чтобы видеть мир 
черно-белым, а в капитализме, 
как мне казалось ранее, больше 
негативных качеств, усложняющих 
нам с вами жизнь. Однако теперь 
я склоняюсь к тому, что это не 
совсем так.

В этом номере мы раскрыли 
тему не только с ее «нефотоге-
ничных» сторон, но постарались 
показать капитализм и во всей 
его красе. Милитаризм, преступ-
ность, классовое неравенство, 
честолюбие, банковская система 
и ее кредиты — наши корреспон-
денты попытались разобраться 
во всех этих темах и найти 
ответы на вопросы, связанные 
с этими частями капиталистиче-
ской системы. Они попытались 
беспристрастно передать вам 
некоторые выводы, сделанные 
ими в процессе работы. Прини-
мать эти выводы или не прини-
мать — уже дело читательское! 
Журналистское же дело — разо-
браться и предложить разо-
браться остальным. 

От редакторского и корре-
спондентского состава пресс-цен-
тра «Поколение» поздравляем с 
юбилеем «Петрополь»!

КОЛОНКА 
РЕДАКТОРОВ

История
В самом начале своего 

существования клуб не имел 
определенной программы. Вла-
димир Ильич, который некото-
рое время был единственным 
педагогом, вел для ребят лек-
ции по истории и архитектуре 
города. «Ленинградцы» раз в 
неделю выезжали на экскурсии, 
отправлялись в другие города, 
например, в Кострому, Ярос-
лавль, Ростов или в лагеря «Зер-
кальный», «Солнечный», ходили 
в походы и, конечно же, писали 
экскурсии. В рамках проекта 
«Ленинград — это люди, и все у 
него от людей» ребята слушали 
лекции от знаменитых горожан. 
По словам Андрея Григорьевича 
Девятова, который занимался в 
клубе в 1974 году, они встреча-
лись с этнографами, радиоведу-
щими, строителями, например, 
с Геннадием Никаноровичем 
Булдаковым — главным архитек-
тором города, Рубеном Сергее-
вичем Агамирзяном — главным 
режиссёром и художественным 
руководителем театра имени 
Комиссаржевской, советским 
этнографом Рудольфом Ферди-
нандовичем Итсом.

Через несколько лет в 
«Ленинградец» пришла Вера 
Николаевна Смирнова. Став пер-
вой помощницей руководителя, 
она вела кружок по истории 
города. «Комнату большую нам 
дали, кинопроектор у нас был 
свой, что тогда было редкостью. 
Что мы могли в те времена, мы 
имели, потому что у нас был Вла-
димир Ильич», — рассказывает 
Вера Николаевна. 

Ивашова Ольга Алексан-
дровна — тоже одна из выпуск-
ниц — говорила: «Он заложил 
основы… Для клуба он основа-
тель, вдохновитель, популяри-
затор. Это как у Маяковского: 
«Мы говорим — Ленин, подразу-
меваем — партия, мы говорим — 
партия, подразумеваем — Ленин». 
Только вместо партии — «Петро-
поль», а вместо Ленина — Вла-
димир Ильич». 

А «Петрополем» клуб стал 
в 1990-х, тогда, когда и город 
сменил название. В то время 
руководителем была Мария 
Ренгольдовна Катунова, она 
вместе с коллективом педаго-
гов разработала комплексную 
программу, которая до сих пор 
является основой обучения в 
коллективе. В ней выделяются 
такие направления как крае-
ведение, культура и искусство, 

литературный Петербург и 
исследовательская работа. Тогда 
«петропольцы» стали прини-
мать участие в краеведческих 
чтениях, писать экскурсии и 
исследовательские работы. 

В 2000-х годах «Петрополь» 
«помолодел». Елена Павловна 
Стальмак — тогда она была гла-
вой клуба — создала первые 
программы для детей младших 
классов. «Сложилось то, что мы 
сейчас называем «Петрополь-
ская школа экскурсоведения и 
исследовательской работы» — 
те принципы и тот почерк, по 
которому можно узнать про-
екты ребят», — говорит Анна 
Евгеньевна Ладыжникова, руко-
водитель клуба. 

Настоящее
«Совершенствуется система 

преподавания, создаются новые 
программы, а остальные обнов-
ляются каждые пять лет, — рас-
сказывает Анна Евгеньевна. — 
За последние десять клуб стал 
активно участвовать в проек-
тах не только городского, но и 
межрегионального уровня. В 
социальных программах: работе 
с детским домом-интернатом 
номер три, с домами дневного 
пребывания пенсионеров Цен-
трального и Василеостровского 
района. Для них мы проводим 
интерактивные экскурсии-про-
гулки по городу, Кронштадту и 
Выборгу». Сейчас также соз-
даётся много краткосрочных 
курсов для привлечения детей 
из общеобразовательных школ, 
чтобы познакомить их с исто-
рией и архитектурой города. 

Будущее клуба в професси-
ональном обучении и профори-
ентации. У коллектива уже есть 
программа «Экскурсовод — про-
фессия будущего». Ребята, пройдя 
ее, начинают понимать, что это за 
профессия и что такое исследова-
тельская научная работа.

Благодаря огромной работе, 
«Петрополь» недавно стал образ-
цовым коллективом. «Я горжусь, 
что клуб наконец-то получил это 
звание, раньше его мог получить 
только коллектив художествен-
ной направленности», — тепло 
говорит Анна Евгеньевна. Педа-
гоги также гордятся ребятами, 
которые успешно занимаются  в 
клубе. Их имена на выпускном 
вечере ежегодно вносят в книгу 
благодарностей, которую ведут с 
самого основания клуба. У исто-
рико-краеведческого коллектива 
есть и другие традиции, напри-
мер, прием в члены клуба. Ребята 
последнего года обучения дарят 

новым «петропольцам» значки с 
изображением решетки Летнего 
сада и радугой — олицетворе-
нием детства, дается клятва, 
посвященная клубу и городу. 
Самая ценная традиция этого 
коллектива — преемственность 
и связь поколений: совместные 
выезды и экскурсии вместе с 
«бабушками-мамами-папами», 
«петропольские семьи». Муж и 
жена, десять лет назад занимав-
шиеся в клубе на параллельных 
курсах, сегодня отводят своих 
детей туда, куда когда-то ходили 
сами. Выпускники клуба не поки-
дают «Петрополь», они все время 
забегают, помогают, и все время в 
чем-то участвуют.

Как я познакомилась 
с «Петрополем» 
119-й кабинет сначала 

показался мне слишком науч-
но-официальным: строгие 
высокие белые стены, одино-
кая люстра посередине потолка, 
«петропольцы», как на подбор, 
все в однотипных рубашках. 
Но что-то изменилось, когда 
Елена Павловна начала вести 
занятие. Между преподавате-
лем и учениками образовался 
диалог. Задавались смешные и 
нужные вопросы, приводились 
примеры. Педагог произнесла 
фразу: «. . .на экскурсии можно 
что-то нюхать…» и вытащила из 
шкафа зеленую сетку, которая 
пахла костром и сожжённым 
мясом. А после рассказала о 
том, как ее группе дали четыре 
дня, чтобы написать экскурсию 
по Сибири, и как после вопроса 
«Как же вы спасаетесь от мош-
кары?» селькупы — коренной 
народ тех мест— подарили ей 
специальную сетку, выварен-

ную в вытяжке из гриба чаги. А 
в перерыве между занятиями 
мне рассказывали: 

«Если можно было бы, я бы 
занималась здесь не два, а три 
раза в неделю и ездила в «Зер-
кальный» еще и весной. А на 
занятиях я чувствую себя очень 
хорошо, прям как дома», — гово-
рит Ева Обгольцева, которая 
занимается в клубе два года. А 
выпускница Анна Попова ей вто-
рит: ««Петрополь» для меня — это 
второй дом, я люблю это место, 
потому что я здесь раскрылась 
как личность, поняла, чем мне 
нравится заниматься».

Тогда я поняла, что атмос-
фера Петрополя в людях, исто-
рии и городе. 

«Нигде как в «Петро-
поле»» 
«Для меня клуб — это образы 

Петербурга, образы нашего 
дворца, чего-то тёплого и дет-
ского. В «Петрополе» я нашла 
единомышленников, которые 
интересуются тем же чем и я, 
то есть туризмом, историей. 
Тут были люди, стремившиеся 
к чему-то большему», — гово-
рит Анна Попова, выпускница 
«Петрополя» 2021 года. По 
ее словам, вся клубная жизнь 
учит тому, что такое добро, как 
жить в этом мире и быть хоро-
шим человеком. И это в очень 
разновозрастном коллективе, 
в коллективе, где все рано или 
поздно будут конкурировать 
между собой в клубных и город-
ских конкурсах. «Петропольцам» 
прививают мысль, что надо жить 
дружно, что, если есть проблема, 
её нужно решить, проговорить, 
просить о помощи, радоваться и 
за себя, и за своих коллег. После 

конференции ребята и педагоги 
собираются вместе, обсуждая 
что понравилось в работе, а что 
нет, что стоит поменять в следу-
ющий раз.

Еще одну особенность клуба 
выделила Елена Павловна 
Стальмак: «Наши дети, они с 
корнями, они проросли в этом 
городе и дворце. Ребята гор-
дятся Петербургом не потому, 
что они в нём живут, а потому 
что они знают, как с ним свя-
заны. «Петропольцы» понимают, 
где находятся в этом огромном 
социокультурном историческом 
контексте. Дворец для них — это 
не место, куда нужно ходить два 
раза в неделю, это простран-
ство, где они знают каждый эле-
мент, каждую колонну, каждую 
пилястру, знают, под какими 
столами в парадных залах при-
клеены дореволюционные эти-
кетки. Ощущение того, что это 
мой дворец и мой город. Это 
я тут хозяин. Это осознанное 
нахождение в пространстве, в 
котором они занимаются». Этим 
петропольцы отличаются — они 
неразрывно связаны с Санкт-Пе-
тербургом, интерес к которому 
соединяет всех их.

Клуб объединяет несколько 
поколений — уже давно выпу-
стившихся и только пришедших 
на свое первое занятие — под 
крышей одного дома, имя кото-
рому «Петрополь».

В этом году историко-краеведческий клуб Аничкова дворца «Петрополь» отмечает свой юбилей — пятьдесят лет. За все время своего существования 
он дал многим детям ощущение родства с Санкт-Петербургом, помог узнать его. Клуб был основан в 1973 году Владимиром Ильичом Аксельродом, 
когда после конкурса «Ты — ленинградец» ребята захотели превратить штаб соревнований в клуб. Дату создания «Ленинградца» приурочили к 
«петербургской» дате — годовщине Царскосельского лицея, который был основан 19 октября.

Маргарита КУРГАНСКАЯ



3ГОНКА ПО ЖИЗНИ

Спектакль «Обыкновенное 
чудо» по мотивам одноимен-
ной пьесы Е. Шварца поставлен 
в ТЮТе — Театре Юношеского 
Творчества — режиссером Еле-
ной Вячеславовной Куракиной, 
художником-постановщиком 
Алексеем Полубояриновым, 
художником по свету Викто-
рией Сверловой. В работе над 
постановкой, которая длилась 
больше трех лет, принимали 
участие около семидесяти уча-
щихся ТЮТа. «Идея поставить 
спектакль появилась из-за того, 
что в настоящей действительно-
сти человек редко сталкивается 
с прекрасным, с чудом, которое 
приносит радость и счастье в 
его жизнь», — поделилась Елена 

Куракина. Я думаю, этим спекта-
клем режиссер хотела показать 
зрителю, что сказка может стать 
обыкновенной, то есть частью 
нашей повседневной жизни.

Пространство ТЮТа, в кото-
ром идет спектакль — небольшой 
полукруглый зал, по бокам сцены 
висели бархатные красные зана-
весы. Декорации спектакля меня-
ются три раза. Сначала это дом 
волшебника, позднее — трактир и 
в конце постановки — сад. Откры-
вается занавес, и мы видим на 
сцене камин, книжный шкаф и 
столовый сервиз. К магу (Артем 
Тимофеев) пришел Юноша 
(Федор Иванкин), который хочет 
вернуть свой прежний облик, он 
бывший медведь, обращенный 
волшебником в человека. Для 
превращения ему нужно поце-

ловать принцессу (София Ива-
нова). Актеры много спорили, 
Медведь постоянно убегал из-за 
боязни причинить вред девушке, 
а сильные эмоции не давали 
им поговорить. Последняя часть 
спектакля прошла в саду, где все: 
скамейка, фонтан, винтажная 
лестница и ворота, ведущие в 
сад — белые. Этот цвет сначала у 
меня создавал чувство неуверен-
ности, но после прибытия Мед-
ведя он стал символом надежды 
и началом чего-то нового. В саду 
Медведь с Принцессой поняли, 
что их чувства взаимны. Они 
очень полюбили друг друга, поэ-
тому решили смириться с тем, что 
после их поцелуя юноша вновь 
станет медведем. Но произошло 
чудо — никто не превратился в 
животное, даже волшебник уди-

вился чудесам, которые способна 
творить любовь.

Для меня, как для человека, 
который при первом прочтении 
«Обыкновенного чуда» не понял 
всей простой красоты пьесы, это 
произведение открылось по-но-
вому. ТЮТу удалось передать все 
тонкости сюжета, второстепен-
ные линии, например, отно-
шения Эмилии и трактирщика, 
были невероятно проработаны 
и стали почти такими же важ-
ными, как главная. Театральная 
интерпретация помогла мне 
понять еще одну тему, поднима-
ющуюся в постановке: не стоит 
бояться говорить и выражать 
свои чувства и эмоции, даже 
если вы уверены в печальном 
исходе. Кто знает, а может быть 
ваше признание сотворит чудо?

Путь к выставке проходит 
через длинный, тёмный коридор, 
справа от которого огромная 
сцена. Над ней красуется назва-
ние фестиваля — «Архитектон». 
Архитектон — это термин, при-
думанный Казимиром Малеви-
чем, который обозначает архи-
тектурные модели из объёмных, 
врезающихся друг в друга под 
прямым углом геометрических 
фигур. Название фестиваля 
отсылает к автору термина, к его 
философии и размышлениям о 
прошлом и будущем.

На первом этаже распо-
ложен проект «Видеоарх», 
который представляет собой 
презентацию успешных архи-
тектурных мастерских Петер-
бурга. На втором этаже, в начале 
зала, проходил форум. Его зада-
чей было создать дискуссию о 
дальнейших путях развития 
архитектуры в нашем городе. На 
третьем этаже, вокруг лестницы, 
расположены презентации 
различных образовательных 
учреждений Санкт-Петербурга: 
Горный институт, Академия 
имени Репина, ГАСУ и другие. 
Дальше располагалась выставка 

под кураторством Андрея Лари-
онова, Владимира Фролова и 
Алины Черейской. 

  На стене — слайды с различ-
ными зданиями финалистов и 
победителей премии, они пере-
ключаются каждые полминуты, 
и рассмотреть все проекты кон-
курса почти невозможно. Гран-
при получил отель «Игора. Вре-
мена года», который находится в 
Ленинградской области. Постро-
или его всего за девять месяцев, 
архитектор победившего про-
екта — Евгений Решетов. Из дру-
гих интересных зданий, я могу 
отметить кинотеатр «Мираж» на 

Большом проспекте Петроград-
ской стороны — современная 
постройка, главной особенно-
стью которой стало яркое, нео-
бычное освещение. 

   Посреди зала на втором 
этаже находится длинный, спи-
ралевидный лабиринт с черте-
жами работ разных архитекто-
ров Советского Союза. Сначала 
в спирали идут более ранние 
работы, а с продвижением 
всё дальше работы становятся 
более современными. В самом 
центре спирали — масштабная 
инсталляция. Полки, уходящие 
в потолок, и на каждой из них 

стоит по предмету из разных 
архитектурных агентств. Это 
предметы, которые так или 
иначе значимы для какого-то 
архитектора. Стол посреди, 
застеленный калькой, придаёт 
атмосферу этому помещению. 

  В конце второго этажа про-
ходит программа «Практикум», 
в которой участвуют студенты 
из разных университетов, они 
проектируют будущий внешний 
облик Петербургского Музея 
Архитектуры — несколько сто-
лов огорожены длинной доской, 
на которой уже висят чертежи. 
Внешний вид музея может быть 

абсолютно разным: как традици-
онным, так и современным. 

  Когда я слышу словосочета-
ние «архитектурная выставка», 
в голове тут же мелькают ряды 
из пробковых досок, на которых 
вывешены скучные чертежи и 
представлены модели объектов. 
Но форум «Архитектон» сломал 
все шаблоны в моей голове и 
заставил посмотреть на архитек-
туру по-новому. Современная, 
стильная обстановка форума 
привлекает внимание и застав-
ляет погрузиться в тему даже не 
имеющего отношения к архи-
тектуре человека.

В наушниках фрагмент из 
оперы «Борис Годунов». Под 
ногами скрипит темный дере-
вянный пол. Света в помещении 
почти нет, он, как зажжённая 
лучина, находится только в углах 
комнаты. Вокруг бетонные стены, 
на них фотографии с деревян-
ными домиками и церквушками. 
Под снимками еле видно, от руки, 
написана цитата: «Не моя вина, 
что я воспитывался в трактире, 
а не в лицее». Это слова Фёдора 
Ивановича Шаляпина. Помеще-
ние — первый зал выставки «Царь 
Федор», которая проводится в 
честь 150-летия певца в Шере-
метевском дворце с 9 мая по 22 
октября. Готовил её Санкт-Петер-
бургский государственный музей 
театрального и музыкального 
искусства. За основу экспозиции 
была взята книга воспоминаний 
певца «Маска и душа». Неко-
торые цитаты и воспоминания 
Шаляпина из автобиографиче-
ского произведения в отдельных 
табличках висели около экспо-
натов, а некоторые в аудиогиде 
читал Пётр Захаров. 

Шаляпин родился 13 февраля 
1873 года в крестьянской семье 
в Казани. Жил он в простой избе, 
в атмосферу которой погружает 
первый зал, посвященный дет-
ству и юности будущего певца. На 
стенах висят фотографии и кар-
тины с пейзажами тех мест, где 
жил Федор Иванович. Например, 

снимок церкви, где он впервые 
услышал хор и впоследствии пел, 
выучившись нотной грамоте. В 
центре зала скульптура совре-
менного художника Нестора 
Энгельке «Корни Шаляпина», 
ломанная лестница, сделанная из 
необработанных веток деревьев, 
стоящая на опилках. Скульптура 
символизирует оперного певца, 
вышедшего из крестьянских 
низов. В 12 лет отец повел 
Фёдора в театр на «Русскую 
свадьбу», спектакль поразил 
мальчика, он захотел узнать, что 
находится за кулисами. 

О мире «за кулисами» рас-
сказывает второй светлый 
выставочный зал, посвященный 
сценическим образам Шаля-
пина — Мефистофелю, Фарлафу, 
Олоферну, Борису Годунову, 
Ивану Грозному, Дон Кихоту и 
Демону. Помещение поделено на 
части, каждая из которых отве-
дена определенному персонажу. 
В ней показан костюм героя, 
портреты певца в этом образе, 
эскизы и зарисовки Шаляпина. 
Меня больше всего «зацепила» 
часть, связанная с Дон Кихотом. 
Сам певец, как говорил экскур-
совод, сначала не понимал его, 
поэтому только после того, как он 
прочитал произведение Серван-
теса, «исходя из нутра, увидел его 
внешность». Увидел человека с 
фантазией и замашками ребенка, 
добротой святого и комизмом 
шута. Костюм рыцаря состоит из 
верхней части доспехов, неболь-

шого круглого щита, шпаги и 
нелепого металлического таза 
вместо шлема. На стене показы-
вали фрагменты из кинофильма 
«Дон Кихот» с Федором Шаляпи-
ным в главной роли. В них неудав-
шийся герой только собирается в 
путь, требует, чтобы трактирщик 
посвятил его в рыцари. Дальше 
висит огромная афиша оперы 
Жюля Массне «Дон Кихот», на 
ней рыцарь величественно сидит 
на своем старом и тощем коне. 
Для этой оперы режиссер вывел 
на сцену живого коня, которого 
искусно загримировал Шаляпин 
так, чтобы здоровый жеребец 
выглядел как старая и чахлая 
кляча. Певец был мастером в 
нанесении сценического грима, 
так как уделял ему особое вни-
мание. Именно Федор Иванович 
стал первым, кто начал гримиро-
вать не только лицо, но и осталь-
ные части тела. Например, прори-
совывать жилы на руках, чтобы 
персонаж казался более сильным. 

Посередине зала висят четыре 
бордовых занавеса, которые 
образуют маленькую темную ком-
нату — гримерку оперного певца в 
Мариинском театре. В почти такой 
же гримерке около 120 лет назад 
Федор Иванович создавал свои 
образы, которые вошли в историю 
театра. Шаляпин хотел выглядеть, 
чувствовать и говорить, как его 
персонаж, он хотел им быть, а не 
играть его. Певец смог понять, что 
же находится «за кулисами» и 
стал великим на сцене. 

Я прохожу по набережной 
Выборга и вижу постер, на нем 
изображен Александр Абдулов, 
российский актер театра и кино, 
и слова: «Российское кино — 
прогноз на завтра». Это реклама 
российского кинофестиваля, 
который с 1993 года ежегодно 
проходит в Выборге и в этом 
году называется «Выборг 2023», 
раньше зрители знали его под 
названием «Окно в Европу». В 
этом году фестиваль проходил 
с 4 по 11 августа в кинотеатре 
«Выборг Палас», а разные лек-
ции, посвященные кино и ани-
мации, можно было послушать в 
библиотеке Алвара Аалто.

Фестиваль посвящен полно-
метражному авторскому кино: 
игровому, документальному и 
анимационному. Каждый день в 
кинотеатре проходят показы, на 
них присутствуют члены жюри, 
которое возглавляет Сергей 
Урсуляк, российский режиссер. 
Жюри высказывает свое мне-
ние о фильме и ставит баллы, 
а потом коллективно выявляет 
победителей во всех жанрах. 
Кроме этого в конкурсе уча-
ствуют и зрители, с 1999 года в 
фестиваль была включена номи-
нация «Выборгский счет» — это 
зрительское голосование, кото-
рое теперь происходит с помо-
щью QR-кодов в течение двад-
цати минут после фильма. 

В фестивале участвовал 
51 фильм: 11 картин игрового 
кино, 15 — неигрового и 27 — 
анимационного. На открытии 
показывали драму Оксаны 
Бычковой «Нина». Фильм рас-

сказывает про спокойную 
семейную жизнь Нины, про ее 
работу логопедом. Внезапно 
всю эту размеренность рушит 
просьба бывшего молодого 
человека девушки о помощи, 
так как он серьезно болен. Ста-
вится вопрос: как путешествие в 
прошлое может изменить жизнь 
всех героев в настоящем? 

 Я была на просмотре трех 
игровых фильмов. Первый — 
«Привет, мама!» режиссера Или 
Малаховой. Этот фильм о двух 
сестрах, которых когда-то выгнала 
из дома мать, а потом пропала. У 
Веры, младшей сестры, уже есть 
две дочери, и она живет ими. 
А старшая, Кира, одинока и не 
может принять мысль, что мама 
умерла. Она пытается связаться с 
ней через старые вещи, а потом 
бежит по замерзшему озеру и 
обращается к чужому человеку, 
приняв его за маму. Мне показа-
лось, сюжетные линии фильма 
были не доработаны до конца. 
Когда во время обсуждения 
зрители задавали вопросы, 
режиссер, вместо того чтобы 
спокойно ответить, немного 
агрессивно высказывалась.

Второй фильм, который 
я посмотрела, — «Лунатики» 
Юрия Мороза. В фильме гово-
рится сразу о нескольких про-
блемах — о материнской любви 
и ее отсутствии, о принятии 
запрещенных веществ, и как 
следствие, — о саморазруше-
нии. Главная героиня Рената — 
мать подростка Никиты. Рената 
воспитана матерью, которая 
никогда ее не любила, поэтому и 
выросла такой же эмоционально 
холодной, и теперь ее сын 

пытается избежать реальности 
и прибегает к таблеткам. Когда 
Рената узнает об этом, то пони-
мает, что уже поздно, но хочет 
его спасти. Женщина находит 
врача, который разработал био-
химическую терапию по очистке 
памяти. Поскольку в бессозна-
тельном Никиты зависимость от 
запрещенных веществ связана 
с мамой, врач очищает всю его 
память. В итоге ее сын возвра-
щается к обычной жизни, но он 
больше никогда не вспомнит и 
не узнает свою мать. Мне понра-
вился фильм тем, что там много 
образов и символов. Например, 
в конце картины, когда Рената 
приехала в военную часть, где 
теперь служит ее сын, чтобы его 
хоть краем глаза увидеть, оттуда 
выезжала с огромным грохотом 
военная техника. Мне кажется, 
это символизирует участие ее 
сына в военной операции, и 
возможно, он там погибнет. И 
тут возникает вопрос, спасла ли 
мать своего сына? И может ли 
один человек спасти другого? 

На закрытии фестиваля 
показали мелодраму Валерия 
Белоцерковского «У людей так 
бывает». Фильм о разных исто-
риях человеческой любви и о 
том, что все случайности на самом 
деле подчинены законам любви. 

Фестиваль мне понравился 
тем, что на каждом показе при-
сутствовали режиссеры, опера-
торы, иногда актеры, этот фести-
валь работает и для авторов, 
и для зрителей в одинаковой 
мере. Авторское кино продви-
гается, зрители открывают для 
себя новые имена и чаще раз-
мышляют о вечных темах. 

Не жди чуда — сотвори его сам

Геометрия фигур

Смотрите! Кино показывают Искусство перевоплощения

Маргарита КУРГАНСКАЯ

Александра СИМОНЧУК

Маргарита КУРГАНСКАЯ

Елизавета МАЛИНСКАЯ Фёдор Иванович Шаляпин — не только знаменитый на весь мир русский оперный бас, но 
и живописец, скульптор и первый художник-гример, сумевший изменить представление о 
сценическом образе. В разное время он был солистом Большого и Мариинского театров, а 
также театра «Метрополитен Опера» в Нью-Йорке. 

 В Центральном выставочном зале «Манеж» с 13 по 17 сентября прошёл первый фестиваль «Архитектон», который объединил в себе творчество разных поколений архитекторов. В 
события фестиваля вошли масштабный форум, выставка и награждение премией за лучшие здания, созданные за последние четыре года.



4 ТЕМА НОМЕРА: КАПИТАЛИЗМ

На сцену выходит Доллармэн

В погоне за  
 справедливостью
Юлианна АЛЕКСЕЕВА

Арина ПОДВАЛЬНАЯ

Анна КРУПЕННИКОВА

Ребенок номер один родился 
в семье бездомных, второй — из 
династии учителей, а третий— сын 
высокопоставленного чиновника. 
Еще до их рождения понятно, что 
дети будут обладать разными 
возможностями, и в этом заклю-
чается некая несправедливость, 
с которой ничего нельзя сделать. 
Или же мы можем собрать все 
деньги, раздать поровну и... Увы, 
ничего не изменится. 

Начну с того, что в марк-
систской теории существует 
два класса — богатые и бедные, 
лишь позже экономисты начали 
говорить о среднем классе. 
Французский социолог Пьер 
Бурдье писал о том, что для 
того, чтобы определять классы, 
недостаточно анализа доходов, 
важен и показатель образова-
ния — культуры. Таким обра-
зом, можно выделить не только 
три класса, а намного больше, 
например, необразованные, но 
обеспеченные и не столь бога-
тые, но очень умные и так далее.

И даже если человек очень 
умен, но обладает низкими дохо-
дами, он все равно понимает, что 
ему далеко до высшего класса. 
Как отмечает доктор социологи-

ческих наук Юрий Витальевич 
Веселов, после индустриальной 
революции общее благососто-
яние всех стран возрастает, но 
неравенство растет быстрее. 
Самые богатые обладают при-
мерно 50% процентами наци-
онального богатства. «Чтобы 
понять, что такое классовое 
неравенство, нужно съездить 
в Индию. Я был в Мумбаи, это 
город, где проживает двадцать 
миллионов человек, и поло-
вина из них живет в трущобах, 
в самопостроенных домах, где 
нет ни воды, ни электричества, 
ни канализации, а телефон они 
заряжают в торговых центрах», — 
рассказал мне Юрий Витальевич. 

Чувствуется несправедли-
вость, почему у одного человека 
пять квартир, а другой спит на 
сене? Наверное, стоит поменять 
систему распределения благ, 
сделать так, чтобы во всем мире 
был коммунизм, и все были бы 
счастливы. Но на деле матери-
альное благосостояние чело-
века зависит не только от его 
происхождения, но и мышления. 
Юрий Витальевич приводит в 
пример один эксперимент: «Есть 
исследование, в котором было 
описано, как люди распоряжа-
лись деньгами после победы в 
лотерее. Те, кто принадлежал к 
бедным слоям, бездумно тра-
тили свой выигрыш и остава-

лись в том же материальном 
положении, что и до его 

получения». 
Пьер Бурдье 

вводит понятие 
«габитус» — 

это способ 
мышления, 
к о т о р ы й 

зависит от 

социального класса. Чаще всего 
богатые люди — это дети обеспе-
ченных родителей, они быстрее 
и проще могут закрывать базо-
вые потребности, в отличие от 
малоимущих семей, у них есть 
начальный капитал для того, 
чтобы вложиться в дело и стать 
успешными. Конечно, нельзя 
говорить о том, что у детей из 
бедных семей нет шансов стать 
состоятельными людьми, но их 
мышление устроено совершенно 
иначе. У них много страхов, они 
не готовы к рискам, а чтобы при-
йти к какому-то решению, его 
нужно тщательно обдумать, осо-
бенно если это касается денег. 

Люди, которые обладают 
настойчивостью и действительно 
хотят добиться чего-то, как мне 
кажется, смогут это сделать. Но 
стать частью другого класса 
очень трудно, нужно работать 
с мышлением, много трудиться, 
знакомиться с людьми, чтобы 
сформировать определен-
ный круг общения. Да и не все 
на самом деле хотят попасть 
в класс богатых. Британский 
философ Бертран Рассел гово-
рил так: «Нищие не завидуют 
миллионерам — они завидуют 
другим нищим, которым подают 
больше». Мне кажется, что эта 
цитата верна, если человек 
вырос в семье, где деньги = 
выживание, то он будет ста-
раться зарабатывать столько, 
чтобы хватило на необходимые 
вещи. К ним, к сожалению, не 
относится культурное обога-
щение, ему понадобится много 
времени, чтобы узнать то, что уже 
знают люди из высшего класса. 
А если вспомнить про особен-
ности классового мышления, то 
«эта культура» ему особенно и 
не нужна, поэтому стремиться к 
избранным нет смысла. 

Капитализм устанавли-
вает разные исходные точки 
для людей, но в этом «забеге», 
несмотря на разный старт, 
можно перегнать других участ-
ников, если поменять мышление 
и приложить усилия. 

Один доллар, два дол-
лара, три доллара… бумаги еле 
слышно шуршат и выстраиваются 
в ровные стопки. Пять, шесть, 
семь, восемь… открываются счета 
в банках, появляются предприя-
тия. Девять, десять… заключаются 
сделки и покупаются акции. Вме-
сто тиканья часов — звон монет, 
писк банкомата и иконка: опла-
чено. С тех пор, как он появился, 
в мире многое поменялось. Но 
для него все по-прежнему. Он 
просыпается из-за звонка по 
телефону. Голос в трубке: «Помо-
гите, у нас нет средств, а мы ну 
очень хотим купить…». «Возь-
мите кредит в нашем банке», — 
бодро говорит он. С таких звон-
ков начинается каждое утро. Что 
поделать, это помощь людям, как 
говорится, нужно дать человеку 
удочку, а рыбу он наловит сам. 
Он надевает дорогой костюм 

и блестящие часы — чтобы все 
сразу поняли, с кем имеют дело. 
У него аккуратные черты лица 
и короткая черная стрижка — 
нужно быть привлекательным, 
чтобы другим захотелось с тобой 
общаться. И, конечно же, зеленые 
глаза, цветом напоминающие его 
любимые купюры.

Он спускается со второго этажа 
по мраморной лестнице, на стене 
рядом висят награды: «За повы-
шение общего уровня жизни», «За 
развитие экономики и техноло-
гий». Он заходит в столовую, где 
уже приготовлен завтрак. Дальше 
аналитика акций — важно найти 
максимум способов вложиться и 
получить прибыль. Время ехать 
на встречу. Он выходит из дома, 
садится в автомобиль с личным 
водителем и тут же отвечает на 
звонок: «Новый партнер по биз-
несу? Отлично!». Таких партнеров 
у него сотни: деятели искусства, 
политики, преступники. Главное 

быть осторожным и не превра-
щать партнеров в друзей — не 
заметишь, как «друг» подставит. 
В такие моменты он думает: «В 
мире все стремятся к деньгам, на 
них можно купить все, что хочешь. 
Кроме как о деньгах, с людьми 
не о чем говорить. Надо дальше 
искать новые проекты и получать 
круглые суммы». 

За окном автомобиля про-
носятся предприятия, большие 
жилые дома. Потом другой квар-
тал — маленькие домики, завод, 
на котором работают почти все 
жители района. «Они делают это 
добровольно, если бы хотели, 
работали бы больше и получали 
бы больше — я же дал им сво-
боду предпринимательства», — 
размышляет он. По дороге идет 
девочка лет семи, она напевает 
песню и плетет венок из цветов. 
Он вдруг заулыбался, почув-
ствовал радость, будто сам стал 
ребенком. Возник образ: он уже 

собирает ромашки и громко сме-
ется. Выражение его лица резко 
стало серьезным. «Отставить эмо-
ции. Эта песня, конечно, красивая, 
но денег она бы не принесла», — 
одернул он себя и отвернулся от 
девочки. К тому же, лучше было 
бы дать ей в руки куклу, чтобы она 
стала просить родителей купить 
для игрушки новые платья. 

Он подъезжает к большому 
стеклянному зданию. Сегодня 
здесь важное собрание, на кото-
ром его голос будет самым весо-
мым — он владелец монополий. 
Для него это все как большая 
игра, в которой он ходит по 
городу, как по большому игро-
вому полю, покупает территории, 
строит на них «домики» и разви-
вает технологии. С ним играют 
еще тысячи людей, для которых 
успех — это высокий заработок. 
Конкуренция растет, присоеди-
няются новые игроки. Благодаря 
этому появляются товары и улуч-

шается их качество. Чем больше 
производишь, тем больше полу-
чаешь — сплошные плюсы, ведь 
все зависит только от тебя. Ино-
гда случаются провалы и кри-
зисы — вот игрок обанкротился 
и покинул поле. Но его место 
быстро занимает другой. 

Вечер. Он возвращается 
домой и просматривает публи-
кации в социальных сетях за 
ужином. Вот один человек пока-
зывает свою дорогую машину, а 
девушка рассказывает про свое 
«идеальное утро»: завтракает 
экзотическими фруктами, купа-
ется в шикарном бассейне — вот 
это «успешный успех». Он ста-
вит лайк этим постам и листает 
дальше. Ему попадаются фото-
графии семейной пары, отдыха-
ющей  в горах. Такого он ни разу 
не видел — ни слова о деньгах, 
бизнесе, нет даже идеальной кар-
тинки. Там же их видео: они раду-
ются, что дошли до вершины. Чему 

тут радоваться? И самое главное, 
как люди могут быть искренне 
счастливы ВМЕСТЕ? Он успока-
ивает себя мыслями, что семей-
ная жизнь — абсурд, потому что 
нужно обеспечить не только себя, 
но и детей. Он выходит на балкон: 
«Все-таки современный мир мне 
многим обязан. Где бы они были, 
если бы не Капитализм».

А люди продолжали мериться 
счетами в банках, брать кредиты 
и открывать предприятия, заклю-
чать сделки и покупать акции, 
звенеть монетами, подходить к 
пищащему банкомату, на кото-
ром написано: «оплачено». Они 
продолжали играть в ту большую 
«игру», которую создал капита-
лизм. А он стоял на балконе и счи-
тал: «Одиннадцать, двенадцать, 
тринадцать». И с каждым счетом 
на «игровом» поле появлялось 
все больше людей. И все больше 
из них выбывало с поля, оказыва-
ясь в заводских кварталах.

Декабрь 1991 года. В России 
вместо социализма появляется 
новая экономическая система — 
капитализм. В условиях такого 
строя человек, несмотря на труд-
ности, имеет возможность рабо-
тать сам на себя и в том направ-
лении, которое его интересует. 

«Я — индивидуальный пред-
приниматель, я обеспечиваю 
себя, а на остальных по боль-
шому счету мне все равно. Если 
я хочу, чтобы мой бизнес про-
цветал, то буду искать лазейки 
и связи, задумываться об эконо-
мической интеграции. Допустим, 
я на какой-то сырьевой базе 
закупил товар, а потом продал 
его в десять раз дороже — это 
капитализм в ярком своем про-
явлении», — рассказывает эко-
номист Кирилл Александрович 
Ибраев. Получается практично 
и очень даже честно — люди 
открывают частные предпри-
ятия, а затем начинают их раз-
вивать, поскольку лично заин-
тересованы в успехе. Желание 
добиться максимально высоких 
результатов мотивирует рабо-
тать дальше и больше.

Одним из главных недостат-
ков системы Кирилл Александро-
вич называет то, что сама идея 
«частной собственности» подра-
зумевает под собой некоторую 
несправедливость: невозможно 
добиться честности от всех участ-
ников рынка, из-за чего склады-
вающаяся система всегда будет 
«мутной». Так, сегодня крайне 
популярны «инфоцыгане», про-
дающие свои курсы за огромные 
деньги. Это бизнес. У производи-
телей есть доход, а у потребите-
лей — товар. Все вроде бы честно. 
А кого волнует, что эти курсы 
бесполезны и в большинстве слу-
чаев результата не дают? Только 
обманутых клиентов, которых 
привлекла реклама. «Так растет 
неравенство: одна часть людей 
получает миллионы за красивые 
слова, а другие получают ровным 
счетом ничего. Неравенство, в 
свою очередь, вызывает недо-
вольство граждан, пытающихся 
заработать на жизнь честным 
трудом, но при этом получающих 
копейки. Недовольство ведет к 

нарушению закона», — расска-
зывает Кирилл Александрович. 

С экономической точки зрения 
связь преступности и капитали-
стической системы стала понят-
ной, постараемся разобраться в 
вопросе с точки зрения закона. 
В статье кандидата юридических 
наук Бориса Константиновича 
Мартыненко «Основные тезисы 
универсально-синтетической тео-
рии насилия» указывается, что в 
основе всего криминала лежит 
несоответствие действительного 
и желаемого у большей части 
населения той территории, где 
этот криминал процветает. Автор 
указывает, что преступность, как 
явление, имеет под собой три 
основных этапа развития. На пер-
вой стадии начинают возникать 
противоречия между потребно-
стями человека и возможностью 
их реализовать. При капитализме, 
действительно, вырастает коли-
чество возможностей создать 
что-то свое, но и желающих это 
сделать — не меньше. А многие 
работают наемными рабочими, у 
предприятия проблемы с финан-
сами, и владелец сильно сокра-
тил зарплату. И обычный работ-
ник уже не знает, как ему жить 
дальше, а ему еще необходимо 
заботиться о своей семье. Здесь 
возникает второй этап развития 
преступности — поиск решения 
конфликта между желаемым и 
действительным, «появившееся 
напряжение от сложившейся 
ситуации». Человек начинает 
думать, что можно предпринять, 
но выхода не находит. Отсюда 
возникает третья, заключитель-
ная фаза — «законного варианта 
разрешения этого конфликта 
нет». Поэтому возникают пред-
приниматели, которые выставляют 
списанные товары на полки мага-
зинов, появляются рестораны и 
кафе, которые в качестве реклам-
ных акций бесплатно выдают 
нуждающимся продукты с истек-
шим сроком годности. «Мораль» 
и «закон» уходят на второй план.

Если взглянуть на расчеты 
Института экономического ана-
лиза по данным Росстата с 1985 
по 2006, то самым высоким пока-
зателем преступности окажется 
именно последний год подведе-
ния статистики — 2006. В этом году 

на 100 тысяч 
человек при-
ходилось 354 
преступле-
ния, в 1985 
на такое же 
количество людей 
совершалось всего 73 
незаконных действия. Опираясь 
на статью Бориса Константино-
вича, можно прийти к выводу, 
что у многих людей с приходом 
капитализма возникли сложно-
сти в достижении своих потреб-
ностей. Появилось желание реа-
лизовывать свои планы, но не 
появилось новых возможностей, 
это вынудило человека пойти на 
криминал. Такие ситуации могут 
возникать при любой другой эко-
номической системе, и уж тем 
более при смене одной системы 
на другую. Кирилл Александрович 
считает, что дело скорее в услов-
ном «качестве» общества и в том, 
насколько государство следит за 
своими гражданами. По мнению 
экономиста, борьба с беззако-
нием при капитализме дается 
труднее: «Существует социали-
стическая система, где есть обще-
ственное мнение и общественная 
необходимость бороться с пре-
ступностью. Тогда был интерес в 
создании общества, где все живут 
хорошо, особенно после войны. 
Сейчас же фокус сместился на 
«лично я хочу, чтобы именно у 
меня все было хорошо»». 

Трудные времена и низкий 
уровень жизни — бензин для 
огня преступности и бандитизма. 
На период смены социализма 
приходится резкий скачок кри-
минальной активности граждан. 
У многих людей в этот период 
возникали проблемы с трудоу-
стройством и заработной платой. 
А отсутствие денег на базовые 
нужды делало существование 
практически невыносимым. След-
ствие этого — человек начинал 
искать деньги и работу, уже игно-
рируя закон. Нельзя сказать, что 
определенная система является 
прародителем криминала, а кон-
кретные времена — перемен и 
хаоса. Упавший уровень жизни 
никак не снимает с человека 
вины за его поступки — ответ-
ственность все равно остается 
лежать на людях и только на них. 

Узаконенное
  преступление
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Кто кого?

Конкуренция все больше 
начала себя проявлять: докажи, 
что твой товар или услуга лучше, 
чем у твоего соседа. Такая форма 
взаимоотношений стала толчком 
для развития общества и начала 
все больше влиять на жизни 
людей. Мы решили обсудить, 
как конкуренция развивалась, в 
каком виде существует сейчас и 
что с ней будет в дальнейшем. 
Для этого мы собрали круглый 
стол, в котором приняли участие 
студентка факультета зарубеж-
ного регионоведения СПбГЭУ 
Полина Веневская, студенты вто-
рого курса Высшей школы жур-
налистики СПбГУ Роман Гришко 
и Татьяна Князькова а также 
ученики одиннадцатых классов: 
Кира Богданова, Павел Марчуков 
и учащаяся пресс-центра «Поко-
ление» Полина Комарова.

Татьяна: Мне кажется, что 
конкуренция была с самого 
начала, как только появились 
люди, ведь чтобы выжить в 
древнем обществе, нужно было 
прокормить себя, а для этого 
необходимо было быть быстрым 
и смелым. Развиваться же конку-
ренция начала в XIII-XIV веках, 
так как тогда появился наем-
ный труд, что до сих пор оста-
ется яркой чертой капитализма. 
Посмотрите на окружающий 
мир: главенствует же, в первую 
очередь, именно умственная 
деятельность, в процессе кото-
рой и рождается конкуренция. 
Я думаю, на данном этапе раз-
вития общества мы переживаем 

переломный момент: нам нужно 
решить, насколько близки нам 
сейчас идеи капитализма.

Кира: Я соглашусь с Таней, что 
сейчас конкуренция — продукт 
интеллектуальной деятельности. 
Поэтому для меня конкуренция 
строится не на желании получе-
ния большего количества денег, а 
на том, чтобы узнать что-то боль-
шее или создать что-то лучшее. 
Уже вытекающее из этого — зара-
ботать больше денег.

Полина В.: Думаю, деньги 
являются одними из множества 
причин конкуренции. Она воз-
никает из-за разных факторов, 
например, зависть к чьему-то 
богатству, интеллекту, месту 
в жизни и так далее. В любом 
случае в основе лежит либо 
алчность и тщеславие, либо 
зависть. Помимо экономиче-
ской среды, конкуренция, без-
условно, существует в других 
сферах общества: в духовной, в 
социальной и так далее. Так как 
сейчас у нас капиталистический 
строй, конкуренция взращива-
ется в людях с детства. Нас учат 
конкурировать за внимание 
родителей, за звание лучшего 
ученика в классе и прочее. 

Павел: Я согласен с Поли-
ной, что зависть — одна из 
причин конкуренции. Желание 
превзойти и других, и себя, мне 
кажется, будет с людьми всегда, 
поэтому и сама конкуренция 
никуда не исчезнет. 

Кира: В современном мире, 
мне кажется, из нас хотят сде-
лать одинаковых людей с похо-
жими мыслями и ценностями. 

Мы все пытаемся достичь како-
го-то одного счастья. Например, 
завести семью, купить квартиру, 
сделать карьеру. И когда кто-то 
решает выйти за эти рамки, то 
становится одинок, что, конечно 
же, страшно. И пока нас всех 
выстраивают в одну линию, кон-
куренция будет существовать.

Полина В.: Я отчасти согласна 
с Кирой. Сейчас «создается» 
больше и больше сфер конку-
ренции, и каких-то вариантов 
будущего, где она исчезнет, 
пока что не наблюдается. Люди 
в современном мире совсем не 
уникальны. Это связано с тем, 
что мы стали более связаны 
друг с другом, что и хорошо, 
и плохо. Есть возможность 
общаться друг с другом, обме-
ниваться опытом, но потихоньку 
стирается наша уникальность.

Роман: Я думаю, что внутри 
мы не очень похожи друг на 
друга. Человек часто соревнуется 
сам с собой, пытается сделать 
что-то лучше, чем уже когда-то 
создал. То есть, прыгнуть выше, 
чем раньше, не равняясь при этом 
на других. Ты можешь внутренне 
обесценивать факт конкуренции, 
и субъективно для тебя ее может 
не существовать. Но объективно, 
для человека со стороны, — она 
будет. Поэтому, думаю, нельзя 
отрицать того, что мы постоянно 
соревнуемся друг с другом. 

Полина В.: Соглашусь с 
Ромой. Это как нельзя выйти из 
велогонок. Даже если на сере-
дине пути у тебя пропадает 
желание оказаться первым, ты 
все равно едешь к финишу, но 

уже с другими участниками. А в 
случае изоляции, мне кажется, 
тяжело развиваться, если ты не 
знаешь, какой предел возмож-
ностей может быть у других 
людей. Но если тебе комфортно 
с самим собой, то конкуренция 
может и отсутствовать. Сорев-
нование происходит либо по 
причине, что тебе не комфортно 
с собой, либо когда ты сравни-
ваешь себя с другими и понима-
ешь, что можешь лучше.

Кира: Я думаю, человек уча-
ствует в конкуренции до тех 
пор, пока хочет что-то кому-то 
доказать. У меня с театраль-
ным институтом также: посту-
пление — это процесс, когда ты 
доказываешь, что достоин этой 
профессии. А когда ты пере-
стаешь что-то доказывать, то 
выходишь из конкуренции, не 
изолируясь от общества. 

Татьяна: Я соглашусь с 
Кирой, что из конкуренции 
можно выйти без последствий. 
Постараться построить вокруг 
себя такую жизнь, которая была 
бы нужна тебе. 

Полина В.: Это не всегда 
возможно. В моем университете 
существует балльный рейтинг 
студентов, наличие которого я 
отменить никак не могу. То есть 
на сайте ВУЗа вывешиваются 
баллы успешности студентов. Это 
существует, чтобы создать для 
учащихся поле для конкуренции 
и, конечно же, замотивировать их 
работать, стараться, приходить на 
пары вовремя. Наверное, такая 
среда комфортна для людей с 
синдромом отличника. Потому 

что им кажется, что если они не 
будут в чем-либо лучшими, то 
они будут никем.

Как я уже говорила, детей 
учат конкурировать между 
собой за признание родителей. 
Но мне не близка эта тема, так 
как я — единственный ребенок 
в семье. Но в детстве меня часто 
сравнивали с детьми, которых 
показывали на шоу талантов, 
например «Голос». Поэтому я 
старалась быть лучшей, чтобы 
меня перестали сравнивать с 
незнакомыми людьми. Из этого 
вытекает, что стремление к кон-
куренции зависит от родителей. 
У меня есть знакомые, которых 
родители в детстве не напрягали 
с учебой, да и не заставляли ни 
с кем состязаться в жизни. И 
они выросли со здоровым под-
ходом к конкуренции. Я же хочу 
быть первой в чем-либо или же 
вообще не участвовать. Сейчас 
я стараюсь побороть это в себе. 

Полина К.: Я поняла, что всю 
жизнь участвовала в конкурен-
ции, но не осознавала этого. 
На вкус я попробовала ее в 
«Поколении». Иногда бывает, 
что над одним текстом хотят 
работать сразу несколько чело-
век. И когда однажды мне не 
дали писать материал, а, сле-
довательно, и конкурировать, 
то появилось чувство, что я 
не реализовываюсь и не могу 
доказать другим, что способна 
на что-то большее.

Татьяна: Мы много говорили 
о конкуренции в обществе, но, 
мне кажется, также важно затро-
нуть тему личных отношений. 

Например, немного порассу-
ждать о любви, об искренности 
в отношениях. Это сложно, если 
учесть, что человек эгоистичен 
по своей природе. Мне понра-
вилась мысль одного психолога, 
что любовь — это соединение не 
только чувств, но и мыслей. Ты 
хочешь сделать «своему» чело-
веку хорошо. Получается, что 
акцент, который ты ставил на себе, 
смещается на вас двоих, эгоизм 
можно направить и во благо.

Полина В.: Я считаю, что нет 
ничего плохого, когда ты ждешь 
отдачи. Ты отдаешь человеку 
любовь, поддержку и хочешь 
того же взамен. Иначе получа-
ется какой-то нездоровый аль-
труизм, который ничем не лучше 
нездорового эгоизма. 

Роман: Для меня здесь 
вопрос в том, что корысть и кон-
куренция в отношениях прояв-
ляются всегда, хотя могут и не 
замечаться. Скорее всего, чело-
век на автомате делает добро 
кому-то потому, что оно как факт 
возвращается. 

Даже во время круглого 
стола каждый из нас конкуриро-
вал за право голоса и, выйдя из 
Дворца, мы продолжим сорев-
новаться с другими людьми. В 
наше время конкуренция помо-
гает нам не только развиваться 
и совершенствовать друг друга, 
но и выживать и физически, и 
морально. Она неотъемлемая 
часть жизни каждого и взращи-
вается в нас с детства. Конку-
ренция как орган, без которого, 
думаю, мы бы не смогли полно-
ценно существовать. 

Первые сведения о кредитах 
датируются вторым тысячеле-
тием до нашей эры, когда царь 
Древней Месопотамии Хамму-
рапи решил, что нужно форма-
лизовать юридическую сторону 
отношений между кредитором 
и должником, тогда появились 
займы под залог урожая. В то 
же время шумерские храмы 
начали функционировать не 
только как места поклонения, 
но и как банки. Кредиты быстро 
стали массовым явлением и рас-
пространились по всему миру, 
пока в XII веке Папа Римский 
не наложил запрет на кредито-
вание, угрожая «потребителям» 
отлучением от церкви. В России 
же первые заемные банки были 
открыты лишь в 1754 году, позже 
Гоголь опишет работу ростовщи-
ков в своей повести «Портрет», 
раскрывая многочисленные 
аферы и подлость кредито-
ров. Чтобы узнать, как работает 
система кредитования сейчас, 
я поговорила с Евгением Зино-
вьевичем Шапиро, директором 
Фонда развития промышленно-
сти Санкт-Петербурга.

Анатомия кредита
Сейчас во всем мире стали 

уделять больше внимания обу-
чению молодого поколения 
финансовой грамотности: в 

школах вводятся специальные 
уроки, в университетах этой 
теме посвящают целые блоки 
дисциплин. Более того, детям 
пытаются уже с детского сада 
простым языком объяснять, как 
работает экономика. В одной 
из серий детского мультфильма 
«Смешарики» Нюша хочет купить 
платье для конкурса костюмов, 
но оно слишком дорогое, и она 
берет на него кредит в банке. 
После победы героиня внезапно 
узнает от Совуньи, что деньги, 
полученные в банке, оказывается 
нужно вернуть. В итоге Нюше 
приходится очень много рабо-
тать, чтобы погасить свой кредит. 
«Есть ключевая ставка — та, по 
которой банки могут занимать 
деньги у Центрального Банка. 
Далее, если они используют эти 
деньги для выдачи кредитов, 
то они добавляют к этой ставке 
свой процент, который они счи-
тают необходимым для поддер-
жания уровня рентабельности, 
чтобы быть не только посредни-
ком, но и получить какую-нибудь 
прибыль. На Западе более низ-
кий уровень инфляции, который 
позволяет им привлекать деньги 
на депозит в банке на меньших 
ставках и выдавать по ним кре-
диты. Также все банки исходят 
из того, что не все деньги будут 
возвращены, и в процентную 
ставку они закладывают резерв 
денег на то, чтобы списать убы-

ток от невозвращенных креди-
тов. В России есть специальный 
норматив Центрального банка — 
резерв на невозвратные потери 
по ссуде», — рассказал Евгений 
Зиновьевич. 

Он все о нас знает
«Резерв» звучит хорошо, но 

все-таки что делают банки, если 
им не возвращаются кредиты? 
Ведь недобросовестных долж-
ников много, а у некоторых из 
них ещё и несколько кредитов. 
Например, герой «Вишневого 
сада» А. Чехова Симеонов-Пи-
щик, обедневший помещик, 
который погряз в долгах, но 
постоянно ищет у кого бы занять 
денег, чтобы погасить проценты. 
Очевидно, в наше время кредит 
бы ему не дали: «Банку нужна 
хоть какая-то гарантия, что 
деньги вернут, и у него много 
вариантов ее обеспечения. В 
России есть национальное бюро 
кредитных историй, куда все 
банки передают данные о пред-
приятиях, которые пользова-
лись кредитами. Если компания 
несвоевременно возвращала 
долг, то эта информация попа-
дет в бюро, и другие банки будут 
знать, что с этим предприятием 
не стоит работать. Когда прихо-
дят люди из фирмы, с которой 
банк раньше не работал, и про-
сят миллион, то он про-
сит залог, который можно 

реализовать за разумное время, 
чтобы получить деньги в случае 
невозврата долга. Примерно по 
этой же схеме банки работают и 
с физическими лицами», — объ-
ясняет Евгений Зиновьевич. 

1000 и 1 кредит 
Общий принцип кредито-

вания один. Но, как и в любой 
сфере, чем глубже ты погружа-
ешься, тем больше различий 
среди деталей механизма ты 
видишь. Так, очевидно, что усло-
вия дачи займа физическим 
лицам и предприятиям — разные, 
хотя принцип и одинаков. Но 
тогда возникает вопрос: какие 
еще виды кредитов существуют? 
«Самая распространенная форма 
— кредитные линии. Они бывают 
невозобновляемые, когда тому 
же предприятию на определен-
ное время нужна некая сумма 
денег, например миллион, но 
оно не готово сразу эту сумму 
потратить. Если сумма необ-
ходима занимающей стороне 
для постепенной траты, то банк 
на оговоренный срок снижает 
ставку, например с 12% годовых 
до 1%. По окончании оговорен-
ного срока ставка становится 
нормированной в изначальный 
процент (в нашем случае — 12%), 
а банковская ставка по этому 
кредиту 12% годовых, то есть за 3 

месяца уже 3% миллиона было 
бы потеряно. Возобновляемая 
кредитная линия — это когда 
предприятие на деньги, которые 
оно брало, приобрело товар, 
произвело продукцию, реали-
зовало новый товар по более 
высокой цене, получило выручку 
и вернуло ее в банк на попол-
нение своей кредитной линии». 
Евгений Зиновьевич рассказал 
о существовании еще и инве-
стиционных (целевых) кредитов, 
когда речь идет о приобретении 
медленно окупающегося обору-
дования. Также есть известные 
большинству людей ипотечные 
кредиты, выданные под обеспе-
чение недвижимости. Из самых 
«малых» на рынке функциони-
руют также и разовые кредиты, 
выдающиеся на пополнение 
оборотных средств предприятия. 

Прибыль по имени 
Гаврюша 
Лично у меня кредиты всегда 

ассоциировались с чем-то слож-
ным, серым и отягощающим, 
но оказывается, что заемщики 
могут не только найти выгодные 
варианты, но и даже заработать: 
«Выгода для предприятий, как 
и для частных лиц, очень про-
стая, как говорил кот Матроскин: 
«Чтобы купить что-нибудь ненуж-
ное, нужно продать что-нибудь 
ненужное». В мультфильме герои 
брали в кредит корову, которая 

родила теленка — он и стал их 
прибылью, так как не был пропи-
сан в договоре. Сейчас все циф-
ровизировалось, но суть осталась 
той же», — рассказал Евгений 
Зиновьевич. Другими словами, 
грамотно взятые в долг у банка 
деньги, если ими правильно 
распорядиться, могут принести 
пользу не только заемщику, но и 
занимающему. 

Если посмотреть под таким 
углом, то у кредитов есть много 
положительных сторон, нужно 
просто знать, как использовать 
деньги, взятые в долг, уметь 
подобрать кредит, подходящий 
именно под ваши нужды, ну и, 
конечно, выбрать достаточно 
надежный банк. В прошлом 
ростовщиков презирали именно 
за их нечестную работу и отмы-
вание денег. Так, например, в 
«Преступлении и наказании» 
Раскольников, убивая старуху, 
уничтожает в то же время целую 
экономическую микроорганиза-
цию. Сейчас же кредит — вещь 
абсолютно обыденная. Банк, 
безусловно, не Алена Ивановна, 
его действия контролируются 
законом, проценты берутся не из 
космоса, и вряд ли «одним днем 
просрочишь заклад, и пропала 
вещь». Однако злоупотреблять не 
стоит, ведь идеально выгодного 
кредита не существует, потому 
что его всегда придется отдавать. 

Каждый социально-экономический строй способствует развитию общества и привносит в жизнь стран свои особенности. Потом его возможности исчерпываются, развитие останавливается 
и на смену одному строю приходит другой, более прогрессивный. В свое время капитализм привнес огромное количество благ в жизнь людей. Развитие ремесел и торговли пошло в 
гору: на любую идею можно было достать деньги. Появление банковского дела дало возможность пользоваться кредитом. Теперь не нужно ждать, пока три поколения накопят сумму 
для создания бизнеса. Появился свободный рынок труда, товаров и услуг, где каждый человек мог реализовать себя в соответствии со своими навыками и возможностями. Во времена 
феодализма судьба человека определялась еще до его рождения: чем занимался отец, то будет делать и сын, капитализм же сломал такую систему.

Полина КОМАРОВА

Ксения ЩЕРБАКОВА

Перемываем косточки кредиту
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Яблоко раздора

Стук колес. Едет товарный 
состав. Он везет не бревна, не 
зерно и не уголь, которые могут 
потребляться мирным населе-
нием. Он везет танки и брони-
рованные автомобили, которые 
уже завтра будут обстреливать 
мирные города, где прячутся то 
ли талибы, то ли враги народа 
неизвестного нам с вами госу-
дарства. Неважно, кто будет 
прятаться в этих городах, кто 
начнет стрелять первым и кто 
будет целью для военной тех-
ники. Важно то, что товарный 
состав, громыхающий коле-
сами, уже выехал из пункта «А» 
в пункт «Б» и через какое-то 
время он прибудет на место.

«Знаете, кто унаследует 
Землю? Продавцы оружия. 
Потому что остальные слишком 
заняты, убивая друг друга. Вот 
он, секрет выживания: никогда 
не воюй. Особенно с самим 
собой», — говорит с телеэкрана 
герой Николаса Кейджа из 
фильма «Оружейный барон». Его 
слова в первую очередь посвя-
щены милитаризму: войне чело-
вечества, направленной против 

самого человечества. Когда мир 
на пороге ядерной войны, это 
действительно может оказаться 
проблемой для людей. И при-
чина не в строе, в определении 
капитализма не оговаривается, 
что «милитаризм» является 
обязательным дополнением к 
этому экономическому строю. 
В конце концов, гонка воору-
жения, пусть и в непривычном 
для нас понимании, существо-
вала еще задолго до появления 
капитализма. Представим, что в 
одном племени уже научились 
обрабатывать железо: металл 
активно добывается, из него 
делаются наконечники для 
стрел, копья и мечи. В то же 
время в соседнем племени все 
оружие до сих пор делается из 
камня. Очевидно, какое из этих 
племен доживет до зимы.

На самом-то деле, наста-
нет зима, до которой может 
не дожить ни одно из племен. 
Всегда найдется кто-то силь-
нее и умнее. Поэтому странно, 
что до человечества до сих пор 
не дошла мысль, что рано или 
поздно от конкуренции в этой 
сфере проиграют абсолютно все. 
«Чрезмерное накопление воо-

ружения, превышающее реаль-
ные потребности в обороне, 
не только стимулирует агрес-
сивность во внешней политике. 
Оно также создает условия для 
распространения инструмента-
рия военного происхождения в 
сферы общественной жизни, не 
имеющие прямого отношения к 
поддержанию обороноспособ-
ности государства», — рассказы-
вает доктор политических наук 
Дмитрий Леонидович Цыбаков 
в своей научной статье «Поли-
тика милитаризма как угроза 
международной безопасно-
сти». Милитаризм — своего 
рода заболевание, симптомы 
которого большая часть насе-
ления либо игнорирует, либо 
не может связать с самой 
болезнью. Как итог, получаем 
перенос физической гонки 
вооружений на информацион-
ную, война начинает вестись на 
всех уровнях, и человек чело-
веку становится не волком, не 
врагом, а скорее мишенью.

Одним из ужасающих 
последствий Дмитрий Леони-
дович также выделяет и тот 
факт, что гонку вооружения 
способны поддержать далеко 

не все участники. Не очень раз-
витые страны начинают искать 
лазейки, чтобы уравнять свои 
шансы на победу. «Установи-
лась олигополия (значительное 
доминирование крайне малого 
количества участников рынка) 
ведущих мировых держав в 
производстве наиболее эффек-
тивных видов и систем оружия, 
разработка которых не под 
силу большинству государств. 
Это толкает аутсайдеров гло-
бализации на поиск амораль-
ных форм и методов борьбы. 
Осознавая свою неспособность 
адекватно участвовать в проти-
воборстве на легальном, воен-
но-политическом поле, многие 
его участники готовы прибегнуть 
к бесчеловечным способам про-
тиводействия своим врагам. К 
террористическим атакам про-
тив мирного населения, исполь-
зованию средств массового 
поражения, проведению дивер-
сий в отношении стратегических 
объектов, памятников культуры и 
экологического пространства», — 
рассказывает политолог.

Последствия милитаризма 
очевидны: всякое повышение 
температуры рано или поздно 

достигает своего пика. При 
перегреве любой механизм 
ломается: чаще всего путем 
очень громкого и «неожидан-
ного» для владельца взрыва. А 
что если держать температуру 
высокой, но всегда контроли-
ровать ее в пределах нормы? 
Постоянная гонка вооружения 
может привести к тому, что 
человечество избежит если не 
маленьких войн (ведь, как отме-
тил Дмитрий Леонидович, аут-
сайдеры были и будут всегда), 
то глобальной бойни, после 
которой в пепел обратится 
абсолютно все. Так работала 
политика ядерного сдержи-
вания, так проходила холод-
ная война. Боясь конкурентов, 
никто из участников не желал 
рисковать и развязывать кон-
фликт. Вместо этого происхо-
дило постоянное наращивание 
собственных сил. Однако миро-
вые политики, сделав ставку 
на капитализм и выгоду вре-
менного «содружества», оши-
бались. Сбавляя темпы гонки, 
фактически проводилась линия 
наращивания вооружения. Это 
лишь повышало температуру 
внутри гигантской махины, соз-

давая иллюзию для обычных 
людей, не разбирающихся в 
инженерии, что все в порядке. 
Что случится, когда она достиг-
нет пика? Что-то подсказывает, 
что при таком исходе товарные 
составы больше не смогут доез-
жать из пункта «А» в пункт «Б»: 
ведь не будет существовать ни 
первого, ни второго. 

Товарняк снова тронулся. 
Ему навстречу, по соседним 
рельсам, выехал поезд, состоя-
щий из одних вагонов-рефри-
жераторов — молодые парни в 
этих холодильниках еще вчера 
были живыми и сидели в окопах. 
Выгоды и достоинства капита-
лизма затмили человечеству 
глаза, заставив игнорировать 
очевидные недостатки этой 
системы. Все тот же Николас 
Кейдж в фильме «Оружейный 
барон» завершает кинокартину 
фразой: «Говорят, зло побеж-
дает, когда добро бездействует, 
а правда вдвое короче: зло 
побеждает». Иногда с ее смыс-
лом очень хочется согласиться, 
но это будет означать, что ты 
сдался. Сдаться в сложившейся 
ситуации — непозволительная 
для человечества роскошь. 

Роман ГРИШКО

А бомбы здесь тихие

Мария ЛИМАРЕНКО

Капитализм не является прародителем и отцом всех смертных грехов. Нельзя обвинять его в том, что люди воюют, лгут друг другу, строят 
экономические пустоты в виде финансовых пирамид, влюбляются не в лица и души, а в кошельки своих партнеров. Ответственность лежит на 
человечестве, капитализм же — лишь система, стимулирующая постоянное развитие. Стагнация в рамках этой экономической и политической системы 
практически приравнивается смерти. Неудивительно, что развитию подлежат не только лучшие черты человечества, но и самые ужасные. Об одной из 
них мы бы хотели поговорить в этом материале.

«Мир — это один большой 
предмет нашего аппетита, боль-
шое яблоко… мы сосунки, вечно 
чего-то жаждущие, вечно наде-
ющиеся — и вечно разочаро-
ванные». Так об обществе вто-
рой половины ХХ века в своей 
книге «Искусство любить» писал 
философ и социальный психо-
лог Эрих Фромм — человек, 
который ввел понятие «обще-
ство потребления». Действи-
тельно, сегодня человечество 
уделяет много внимания тому, 
чтобы иметь при себе сладкие 
и сочные кусочки большого 
яблока. Но о том, каков смысл в 
этом фрукте, как разделить его с 
ближними, нужен ли он вообще, 
задумывается мало кто. Иными 
словами, сегодня общество 
придает очень большое значе-
ние материальным благам, а в 
результате происходит подмена 
ценностей. Доброта, культура, 
духовность становятся не важны 
до тех пор, пока на них не полу-
чится построить бизнес.

В 1959 году в Ирландии 
появилась одна из первых сво-
бодных экономических зон. 
Новейшие технологии, множе-

ство инвестиций, политические 
свободы — все это способство-
вало тому, что зона смогла про-
изводить максимально много 
дешевой продукции. Урбани-
зация, предоставление личной 
свободы, частное предпринима-
тельство, взрыв рекламы, марке-
тинга — все это привело к тому, 
что сформировалось то, что мы 
называем обществом потребле-
ния, то есть особые отношения. 
В таких отношениях господ-
ствует символизм материаль-
ных объектов, он становится 
для потребителей чуть ли не 
смыслом жизни и заставляет их 
приобретать вещи, тем самым 
наделяя себя определенным 
статусом. Наверное, подмена 
ценностей сейчас — это некая 
ловушка, в которую челове-
чество вгоняет себя. Раньше 
важно было делать накопления. 
Мои прабабушка и прадедушка 
покупали самую дешевую оде-
жду, питались просто, годами 
ничего не меняли в своей 
квартире. Средства у них на это 
были, но было ещё и желание 
накопить деньги на моё образо-
вание. Мы же, последние поко-
ления, привыкли жить как бы в 
моменте, для себя.

Другая предпосылка к воз-
никновению общества потре-
бления — сама природа чело-
века, а именно — его склонность 
к неврозу. Психолог и препода-
ватель Института психотерапии 
и медицинской психологии им. 
Б.Д. Карвасарского Алексей 
Алексеевич Чмутов рассказал 
мне, что эти неврозы сильно свя-
заны с развитым сегодня куль-
том успешности. «В наши дни 
как синоним успеха в глянцевых 
журналах, в Интернете, транс-
лируется не столько богатая 
жизнь, сколько, на мой взгляд, 
даже неприлично изобилую-
щая дорогими вещами жизнь. 
А конечно, каждый хочет быть в 
той или иной мере успешен. Мы 
хотим не отставать от эталона и 
начинаем массово потреблять 
огромное количество благ, 
которые не так-то нужны для 
комфортной жизни, — рассказы-
вает мой собеседник. — Если же 
мы этого не делаем, начинаем 
чувствовать себя не в своей 
тарелке. Например, не купили 
последнюю модель iPhone — 
наша потребность выглядеть 
успешным не удовлетворилась. 
А неудовлетворённые потреб-
ности, как известно, — это источ-

ник невроза». Но можно создать 
иллюзию, что некоторые твои 
потребности удовлетворены. 
Мне, например, важно для того, 
чтобы чувствовать безопасность, 
создать некий личный престиж. 
Ради этого я покупаю много 
одежды, в которой кажусь себе 
стройной и элегантной — образ 
девушки, получившей высокоо-
плачиваемую работу. При этом 
моей зарплаты хватит лишь на 
футболку из секонда, меня обе-
спечивает семья. Потребитель-
ский невроз — это замкнутый 
круг: чтобы избежать негатив-
ных эмоций, мы окружаем себя 
вещами, и это поддерживает 
наш невроз. Наверное, поэтому 
можно сказать, что общество 
потребления ограничивает сво-
боду человека. Такое ограниче-
ние свободы я часто испытываю 
сама, но когда я понимаю, что 
вещи не дадут мне ни чувства 
самоуважения, ни спокойствия, 
начинается тревога из-за соб-
ственной неполноценности. И 
тогда — более частые походы по 
магазинам, чтобы успокоить себя. 

Стержень внутри человека 
помогает ему придерживаться 
своих ориентиров и взглядов, но 
многие, как и я, не видят опоры 

внутри себя. Поэтому ориентиры 
и ценности становятся предме-
тами бизнеса. Стоит зайти в 
любую социальную сеть, вбить 
в поисковике слово «чакра», и 
нам будут предложены сотни 
тысяч постов от людей, кото-
рые продают онлайн-курсы по 
духовным практикам. Конечно, 
высокий уровень внутрен-
него развития подвластен не 
тем, кто подписался на како-
го-то блогера, а тем, кто дей-
ствительно много работал 
над собой. Но современные 
потребители любят получать 
все здесь и сейчас. В резуль-
тате, появляется все больше 
и больше предпринимателей, 
которые продают «тренинги по 
развитию духовности», и все 
больше и больше нетерпеливых 
невротиков-потребителей. 

Я думаю, что рано или 
поздно человечество нач-
нет как-то менять мир. Но что 
делать сейчас человеку, живу-
щему в обществе потребления? 
Наверное, работать над своими 
потребностями. Жить осознанно, 
опираясь на свои идеалы и цен-
ности, иметь свои убеждения. 
Так получится и сэкономить 
деньги, и стать зрелым.
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В последние несколько 
месяцев я постоянно думаю о 
том, куда хочу поступать. Чем 
чаще я прокручиваю в голове 
варианты своего будущего, тем 
сильнее убеждаюсь в том, что 
для меня важно мое обычное, 
независящее от сумасшедшего 
успеха, счастье. Хочется зани-
маться чем-то простым, но 
когда я говорю своим близким 
о том, что мечтаю работать в 
музее, а не строить карьеру 
юриста — меня не восприни-
мают всерьёз. Отец считает, что 
я очень мягкий и нецелеустрем-
лённый человек. Он надеется, 
что я когда-нибудь изменюсь. 
Я же надеюсь на то, что этого 
никогда не произойдет. 

У меня есть такое чувство, 
будто бы я специально, назло, 
не хочу быть похожей на своего 
папу, который сейчас кажется 
мне таким типичным представи-
телем капиталистического строя. 
Я не хочу постоянно думать о 
каком-то успехе, всю жизнь ста-
раться заработать как можно 
больше. Когда я была малень-
кой, отец не участвовал в моей 
повседневной жизни и появлялся 
как праздник — покупал все, что 
я хотела, устраивал сюрпризы. У 
меня до сих пор есть ощущение, 
что он вечно где-то НАД моей 
обычной жизнью и проблемами. 
Он полностью поглощён рабо-
той и все измеряет в деньгах — 
даже свою любовь ко мне. Если 
хочет меня порадовать, то не 
идет со мной в кино или парк, а 
покупает дорогой подарок. Если 
папа расстроил меня, то даёт 
денег и старается не говорить 
о конфликте. Может, он просто 
не может по-другому и глубоко 
внутри понимает, что поступил 
неправильно. Мне сложно понять 
его, мы часто спорим, и каждый 
раз я все больше убеждаюсь, 
насколько по-разному мы с ним 
смотрим на мир. 

Недавно я перечитывала 
произведение Джека Лон-
дона «Мартин Иден» и дома 
рассказала о том, как хорошо 
понимаю главного героя. Мар-
тин — простой рабочий, кото-
рый всю жизнь стремился стать 
писателем и попасть в среду 
интеллигенции. «Лучше бы не 
романы писал, а занимался нор-
мальной работой», — поправил 
бы Мартина папа. Но мне отец 
кажется во многом похожим 
на героя Лондона. В юности он 
увлекался театром, был лёгким 
и жизнерадостным молодым 
человеком без больших целей 
и планов. Папа поступил в 
университет, который за него 
выбрали родители, потом устро-
ился на работу, которую они же 
ему нашли. В Советском Союзе 
он был обычным инженером, 
таким же, как и многие другие. 
После распада страны он начал 
заниматься бизнесом, потому 
что это стало перспективным. 
Я думаю, папа не обладает 
какими-то особыми качествами 
успешного человека, он очень 
хорошо чувствует время, в кото-
ром живет, и умеет под него 
подстраиваться. Мартин Иден 
же, наоборот, совершенно бес-
компромиссный герой, он нахо-
дится в постоянном конфликте с 
окружающими. Из-за амбициоз-
ности герой не может вернуться 
к своей прошлой жизни, но и 
смириться с реальностью он 
не в состоянии. Мартин пони-
мает, что одинок среди «выс-
шего общества», которое не 
живет по особым, «выс-
шим» принципам. Для 
них простые чело-
веческие ценности 
не имеют никакого 
значения в срав-
нении с деньгами. 
Деньги определяют 
все — и успех про-
изведения, и талант 
автора, и отноше-
ние к нему.

Мой папа прекрасно пони-
мает это, потому часто отгова-
ривает меня от выбора твор-
ческой профессии. Не знаю, 
связано ли это с его личным 
опытом, но мечты о театре он 
оставил давно. Иногда отец 
рассказывает об учёбе в уни-
верситете — не о парах по 
физике, а о постановках спекта-
клей. Когда я была маленькой, 
то даже думала, что он тайно 
учился на актёра, и, может 
быть, снялся в кино. Часто я 
рассматриваю фотографии 
папы на сцене, программки со 
спектаклями, которые он ста-
вил в студенческом театре. Со 
временем фотографии потуск-
нели, их сняли и сложили в ста-
рый альбом. Папа никогда их 
не просматривает и не любит 
говорить со мной о прошлом. 

Через пару лет после окон-
чания учебы он уехал в Израиль, 
90-ые годы провел там — в трид-
цать лет не строил головокру-
жительную карьеру, а работал в 
магазине пластинок. Папа часто 
рассказывает мне о поезд-
ках на пляж, об узких 
улочках Иеруса-

лима, маленьких кафе, где он 
ужинал после работы с друзь-
ями. Эти истории наивные и для 
меня особенно трогательные, 
словно пропитанные солнцем 
и пахнущие кофе с пряностями, 
сваренном в маленькой квар-
тире на окраине. Я люблю слу-
шать воспоминания о какой-то 
другой жизни будто незнако-
мого мне человека. После воз-
вращения домой отец изме-
нился, так же как изменилась 
страна, и смог приспособиться к 
«правилам» жизни в эпоху капи-
тализма. Главное в этой беско-
нечной гонке за успехом — 
уметь остановиться. В какой-то 
момент своей жизни он сумел 
это сделать, встретив мою маму, 
и, наверное, тогда дошёл до 
своего финиша. Когда мамы не 
стало, отец еще больше погру-
зился в свою работу, но не из-за 
честолюбия и желания зарабо-
тать капитал. Он разочаро-

вался в жизни, совсем как мой 
любимый Мартин Иден. Иден 
погиб, потому что не нашел в 
себе сил принять действитель-
ность, а папа зациклился на 
карьере, чтобы о своей жизни 
просто не думать. 

Я знаю его не студентом, 
который ставит пьесы Чехова в 
театре, и не молодым эмигран-
том, работающим в магазине 
пластинок. Мой папа поздно 
приходит с работы, он очень 
любит смотреть кино по вече-
рам и иногда плачет в ванной. 
Ему не нравится говорить о 
маме, потому что он до сих 
пор скучает по ней. И я думаю, 

домой приходить он тоже не 
хочет, потому что его никто не 
ждет. А я утешаю плохо. У меня 
не получается объяснить, что 
деньги не защищают от всего на 
свете, и что они не спасают от 
одиночества. Отцу кажется, что 
я буду счастлива только потому, 
что пойду в хорошую школу, 
буду жить в большой квартире 
и ни в чем не нуждаться. Но 
нуждаться можно в простой 
прогулке в парке с родителями, 
в завтраке в выходной день и 
обычном «я тебя люблю». Мне 
этого очень не хватает. 

Когда я говорю о том, что 
не хочу быть похожей на отца, 
я забываю, что  папа записал 
меня на занятия в Эрмитаж и 
искал преподавателей фран-
цузского. Чтобы у меня было 
время на поход в филармонию 
или лекцию про импрессио-
низм, он решал мои бытовые 
проблемы, часто делая это неза-
метно для меня. Я благодарна 
ему за то, что он дал мне воз-
можность быть собой. Смотреть 
на мир иначе, думать по-дру-

гому и по-другому мечтать. 

Жизнь в копилку

Мария Остахова объяснила, 
что в элитарной культуре подни-
маются вечные темы. Чаще всего 
она основывается на классиче-
ских канонах, считается духов-
ной и «высокой». «А массовая 
культура всегда заключала в 
себе культурный код, который 
могла понять большая часть 
населения, часто имела юмори-
стический характер. Например, 
к ней относились комедии как 
в кино, так и в литературе, а в 
живописи — натюрморты. Но 
важно, что не всю массовую 
культуру можно назвать низ-
шей, потому что в ней есть как 
бы «второе дно», в котором, 
если начать его переосмыслять, 
можно открыть более сакраль-
ный смысл», — сказала Мария. 
Любимый пример искусство-
веда — творчество Энди Уор-
хола: «Оно не такое простое, 

каким может показаться на пер-
вый взгляд. Одна из его самых 
известных работ — полотно с 
банкой Кэмпбелл — недоро-
гим супом, который ели почти 
все жители Нью-Йорка. После 
того, как оно стало синонимом 
поп-культуры и растиражиро-
валось, Уорхол выпустил другую 
серию работ, в которой яркая 
красная этикетка слезала и 
под ней оказывалась обычная 
жестяная банка. Это было очень 
похоже на жизнь: метафора 
того, что часто у человека яркая 
«обложка», за которой, по сути, 
ничего не скрывается».

Элитарная культура часто 
служит источником идей, при-
емов и образов для массовой 
культуры. Но как не перепутать 
их между собой? Этот вопрос я 
задала Екатерине Смоленской. 
Эксперт выделила несколько 
аспектов, помогающих если 
не конкретно, то условно раз-

делить массовое и элитарное 
искусство: «Во-первых, для 
элитарной культуры требуется 
подготовленность зрителя. А 
во-вторых, важна финансо-
вая сторона: раньше доступ 
к произведениям искусства 
получали те, кто был обеспе-
ченным. Соответственно, эли-
тарная культура была доро-
гостоящей и рассчитанной на 
тех, кто мог ее себе позволить». 
Екатерина добавила, что когда 
круг образованных людей 
начал расширяться, элитарная 
культура стала доступной боль-
шему числу людей. Эксперт 
привела уникальный пример 
того, как сочетались приемы, 
направленные и на «элиту», и 
на массового зрителя, упомянув 
шекспировский театр «Глобус», 
созданный в конце шестнадца-
того века: «В нем, с одной сто-
роны, рассказывали о жизни 
знати, но с другой, с помощью 

юмора, делали постановки 
понятными всем». 

С течением времени у людей 
появилась потребность в более 
простом искусстве. Екатерина 
рассказала мне, что поэтому 
зародились такие жанры, кото-
рые словно были подсмотрены 
у элитарной культуры: «Не каж-
дый способен понять и полю-
бить оперу и не каждый может 
позволить себе билет в такой 
дорогой театр. Поэтому воз-
никли оперетты. В этом жанре 
тоже поют, тоже танцуют, тоже 
играют, но делают все это на 
основе более простых сюже-
тов и музыки». А Мария выска-
зала мысль о том, что сейчас, по 
ее наблюдениям, среди новых 
художников появился тренд — 
переосмысление искусства 
прошлого, к примеру, работ 
эпохи Ренессанса. 

Раньше только элитарное 
искусство базировалось на 

классических эталонах. Екате-
рина объяснила, что к классике 
принадлежит все, что имеет 
отношение к античности и 
истории прошлого: «Это своего 
рода эталон, мерило эстетики, 
произведения, которые прошли 
выдержку временем и проя-
вили себя как жизнеспособные 
в разные эпохи. Если говорить 
про литературу, то классиче-
ское произведение должно 
быть таким, чтобы его текст жил 
веками. Если так происходит, то 
его «ставят на полку» к класси-
кам». Литературовед добавила, 
что среди массовой культуры 
тоже могут быть свои классиче-
ские произведения и привела в 
пример Джона Рональда Руэла 
Толкина, автора известного 
романа-эпопеи «Властелин 
колец». «Его считают класси-
ком фэнтези. Когда появляется 
новый феномен, то произве-
дение, принадлежащее ему, 

сразу стать классическим не 
может. Но, когда он начинает 
приобретать свои каноны, то 
есть «вызревает», тогда ситу-
ация меняется». 

Нужно ли думать, работать 
над пониманием метафор и 
смыслов фильмов Кирилла 
Серебренникова или спекта-
клей Руслана Кудашова, глав-
ного режиссера БТК, который 
любит обращаться к ветхоза-
ветным темам и к живописи 
разных эпох, когда можно 
сходить в кино и посмотреть 
«Огонь» или «Экипаж»? Излю-
бленный жанр многих режис-
серов — фильмы-катастрофы — 
почти всегда собирает огромные 
кассы за счет того, что их сюжет 
не требует трактовки, потому что 
он прост и понятен. Потребность 
«простого» искусства велика, а 
значит, элитарная или, другими 
словами, «сложная» культура 
находится на стадии вымирания. 

Елизавета ШИЛКИНА

Пустота за яркой «обложкой»

Дарья ПЕВЗНЕР

Первая буржуазная революция произошла в Нидерландах в XVI веке. Начался расцвет в производстве, науке и культуре. Но с тех пор прошло очень много 
времени, и культура стала превращаться в массовую. И теперь создание чего-то принципиально нового, сложного и непонятного — всегда риск. Художнику 
намного проще и надежнее следовать шаблонам и «штамповать» то, что точно поймут все — создавать массовое искусство. Чем на сегодняшний день 
отличается массовое искусство от элитарного? Есть ли между ними взаимосвязь? Об этом я поговорила с искусствоведом Марией Остаховой и филологом, 
литературоведом Екатериной Смоленской.
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Тихая классическая мелодия, 
еле слышные разговоры посе-
тителей, аромат кофе. Я захожу 
в просторный зал, который 
больше напоминает выставочное 
пространство. Вместо обычных 
кресел и скамеек по периметру 
стоят ряды из деревянных кубов. 
Между ними расположен дере-
вянный стенд со светящимися 
лампами в виде цифр «2023». В 
этом же зале нестандартное для 
театра органик-кафе — барная 
стойка с гирляндами и растени-
ями. В такой обстановке не сразу 
понимаешь, что находишься 
совсем не в уютном лофте, а на 
театральной площадке «Скоро-
ход», которая располагается в 
лабиринте двориков Москов-
ского проспекта. 

Основной зал скрыт за чер-
ными кулисами, когда туда загля-
дываешь — видишь большое 
помещение с высоким потолком 
и кирпичными стенами. Я побы-
вала здесь совсем недавно на 
спектакле «Билли Миллиган». Эта 
постановка основана на романе 
Дэниела Киза и реальной исто-
рии человека, у которого было 
множественное расстройство 
личности, в нем их уживалось 
24. Мне кажется, идея спектакля 
заключается в том, чтобы пока-
зать мироощущение душевно-
больного человека, и зрители 
смогли прочувствовать его состо-
яние. В герое умещались совер-
шенно разные персонажи, кото-
рых представляли также разные 
актеры. Например, коренастый 
мужчина Рейджен мог выбить 
дверь или окно одной рукой, 
а маленький ребенок Дэнни 
боялся криков и сидел в страхе с 
дрожащими коленками. На сцене 
даже была девочка, которая 
играла глухонемого мальчика 
и разговаривала при помощи 

языка жестов. Сюжет спектакля 
можно разделить на две части: 
происходящее в голове глав-
ного героя и «реальные собы-
тия». Реальность трудно назвать 
правдивой, так как зрители вос-
принимают все действия глазами 
Билли. В спектакле показаны 
причины появления каких-то 
личностей. К примеру, психо-
логическое насилие над Билли 
со стороны отчима. Семейный 
ужин, где «папа Челмер» ударил 
ребенка за то, что тот передал 
соль против часовой стрелки.

Мне понравилось, что даже 
абсурдные моменты, такие, как 
выход на сцену «Дарт вейдера», 
вписывались в эту тяжелую 
историю, часто использовался 
чёрный юмор. Интереса дей-
ствию также добавляли свето-
звуковые эффекты, по краям 
сцены стояли большие лампы, 
которые перемещались, делая 
акцент на одном из героев спек-
такля. Проектор создавал изо-
бражения цветочного поля или 
сырого подвала. Микрофоны 
были настроены на эффект эхо, 
и слова персонажей разноси-
лись по всему залу. 

Спектакль длился четыре 
часа, но благодаря разнообра-
зию действия, он не показался 
мне затянутым. Я испытала 
разные эмоции: смеялась над 
шутками и плакала на послед-
нем действии. Для меня поста-
новка стала печальной, так как 
в ней показывалось жестокое 
отношение к человеку, который 
отличается от других. Грустно 
осознавать, что люди не стре-
мились понять и помочь Билли, а 
унижали и презирали его.

Мне показалось, что этот 
спектакль отличается от тради-
ционных постановок с одно-
образными декорациями, 
именно в этом и заключается 
особенность «Скорохода». Это 

театральное пространство при-
держивается таких принципов с 
самого открытия, с 2012 года. Его 
основателями были Александр 
Вайнштейн, Татьяна Вайнштейн и 
Александр Кондратенко. В честь 
открытия этого пространства 
прошел двухдневный фести-
валь, наполненный самыми 
разнообразными ивентами: 
спектаклями, перфомансами, 
диджей-сетом, кинопоказом. Уже 
тогда «Скороход» показал, что не 
придерживается определенного 
формата. Их постановки могут 
иметь классическую структуру, но 
также они экспериментируют в 
новых жанрах. Площадка сотруд-
ничает с современными теа-
трами: «Такой театр»,«Этюд-те-
атр», «Седьмая студия» и театр 
Post. Например, «Такой театр» 
ставит спектакли, интерпретируя 

классические сюжеты, добавляя 
светозвуковые эффекты и опи-
раясь на нынешнюю реальность. 
Сейчас в репертуаре самые попу-
лярные постановки — «Эффект 
Чарли Гордона», «Атавизм», 
«Посмотри на меня». Большую 
отдачу посетителей вызывают 
парсипативные спектакли, кото-
рые реализуют эксперименталь-
ные проекты в «Скороходе». 
В таких постановках зритель 
становится участником, создает 
новые смыслы внутри действия 
и влияет на развитие сюжета. 

Актеры вступают в открытое вза-
имодействие с публикой, а ино-
гда, артистов может не быть. Так 
проходит репертуарный спек-
такль «Questioning. Кто ты?». 
Его главная особенность заклю-
чается в том, что в перфомансе 
все действие создают зри-
тели. Их задача — отвечать на 
вопросы в анкете друг о друге 
и в течение часа не произне-
сти ни слова. «Ближе к финалу 
надо ответить мысленно: что 
подумали про вас, увидеть себя 
глазами другого. В конечном 

итоге, это история про допуще-
ния, оценки и предположения, 
которые, возможно, не отражают 
реальность, но точно связаны с 
вами и с тем, как вы восприни-
маете окружающий мир», — рас-
сказывает режиссер спектакля 
Семен Александровский. Еще 
один спектакль необычного 
формата — «Топливо», который 
основан на интервью с всемирно 
известным программистом Дави-
дом Яном и представлен в фор-
мате TED-talk монолога. 

Для меня «Скороход» — место, 
где режиссеры могут пробовать 
себя и создавать уникальные 
вещи. Здесь аудитория открыта 
к новым форматам и идеям и 
старается вникнуть в их суть. В 
этом небольшом пространстве 
можно побывать в роли зрителя, 
участника и создателя спектакля.

Полина КЛИМАШОВА

Скороход. Сцена без рамок

Утром деньги — вечером ...технологии!

— Виталий, как капитализм 
влияет на технический прогресс?

— Благодаря научно-техни-
ческому прогрессу совершен-
ствуются технологии, товары и 
услуги на базе использования 
результатов научных исследова-
ний, экономических, социальных, 
экологических, информационных. 
И повышение эффективности 
производства, и сокращение низ-
коквалифицированных рабочих 
мест, и экономия ресурсов, и осве-
домлённость потребителя о самых 
конкурентоспособных техноло-
гиях — всё это источники прибыли. 
Поэтому непрерывный НТП — это 
естественная потребность капита-
листической экономики, подавля-
ющее большинство материальных 
и информационных благ, доступ-
ных нам сейчас — это результат 
НТП в условиях капитализма. С 
другой стороны, в условиях сво-
бодного рынка всегда существует 
риск монополизации отраслей 
более успешными предприяти-
ями. И при отсутствии внешнего 
регулирования НТП в капита-

лизме может замедлиться, когда 
у предприятий-монополистов 
заканчиваются стимулы к само-
развитию из-за наличия более 
простых способов увеличения 
прибыли. Даже сегодня многие 
доминирующие технологические 
компании всё чаще не вклады-
вают средства в новые исследо-
вания и разработки, а стремятся 
обанкротить своих конкурентов, 
или купить их, выкупают акции, 
нанимают лоббистов или просто 
накапливают наличные деньги. 
Очень яркие тому примеры: 
«Google», «Apple» и «Amazon».

 — Влияло ли развитие техники 
на зарождение капитализма, или 
же наоборот, благодаря капита-
лизму произошёл такой бурный 
технический прогресс?

— К зарождению капитали-
стических отношений в Запад-
ной Европе в XVII веке привело 
скорее экстенсивное развитие 
колоний. Накопление и необхо-
димость эффективного распре-
деления ресурсов, полученных 
путём эксплуатации населения 
и природных богатств колоний 
по всему миру дали о себе знать. 

Европейцам стало понятно, что 
получаемые от колоний про-
дукты у них в избытке и с ними 
нужно что-то делать. НТП в усло-
виях капитализма эффективен, 
когда можно кого-нибудь гра-
бить и эксплуатировать.

— П о ч е м у в о з н и к л а 
потребность совершенство-
вать технологии?

— Людям всегда хотелось 
делать меньше и проще, а полу-
чать больше и чаще. Эта потреб-
ность сохранилась до сих пор. 
Человек делает всё сначала для 
выживания, потом для удобства 
и улучшения условий жизни и, 
в конечном итоге, для удоволь-
ствия. Технологии — это святая 
троица из выживания, удобства, 
и удовольствия. 

— Может ли технический 
прогресс существовать вне 
капитализма и конкуренции?

— НТП существовал многие 
тысячи лет до возникновения 
капитализма. Стимулом для него 
являлась не конкуренция за 
рынки сбыта, а поиск наиболее 
эффективного способа ведения 
хозяйства. Это отсылает нас к 

триаде выживание-удобство-удо-
вольствие. Переход от кочевого 
образа жизни к оседлому и воз-
никновение «производящего» 
хозяйства — это революция таких 
масштабов, каких мы на своём 
веку, скорее всего, не увидим. 
Более того, наш вид обременён 
высшими психическими функци-
ями, а потому склонен к творче-
ству и попыткам познать окружа-
ющий мир. Такие попытки, даже. 
когда они не имеют экономиче-
ской ценности, тоже являются 
хорошим топливом для НТП. Это 
актуально и сейчас: передний 
край науки почти в любой обла-
сти очень далёк от краткосрочной 
коммерческой выгоды.

— Всегда ли капитализм бла-
гоприятно сказывается на раз-
витии? В каких ситуациях для 
прогресса гораздо лучше пол-
ное отсутствие конкуренции?

— Я уже упоминал риски 
монополизации, которая может 
затормозить технический про-
гресс. Что касается полного 
отсутствия конкуренции, то 
существуют условия, в которых 
такой подход гораздо актуаль-

нее — это чрезвычайные условия. 
Войны, эпидемии, гуманитарные 
и природные катастрофы. Когда 
конкретную угрозу жизни людей 
необходимо устранить в кратчай-
шие сроки, основная нагрузка 
ложится на государственные 
структуры и службы, а также на 
бюджетные средства. Это убы-
точно, но эффективно. В таких 
ситуациях тоже есть место для 
технического прогресса. Шесть 
лет Второй мировой войны, 
например, привели к массовому 
распространению антибиотиков 
и созданию ядерного оружия, 
которое сейчас хоть как-то удер-
живает сильных мира сего от 
начала Третьей мировой.

— Может ли развитие тех-
ники дойти до уровня, при 
котором больше не нужен 
будет человеческий труд, 
будь он физическим или 
интеллектуальным?

— Я не могу представить 
себе ситуацию, в которой тех-
нологии сделают труд человека 
ненужным. Даже когда речь идёт 
о формуле «машины делают 
машины». Во-первых, любая 

машина создаётся человеком 
для удовлетворения человече-
ских потребностей, поэтому ини-
циатива создания всегда исходит 
от человека. Во-вторых, любая 
технология — это всего лишь 
инструмент в наших руках, и на 
этапе эксплуатации инициатива 
также остаётся за нами. В-тре-
тьих, любая машина требует 
обслуживания, а создать некий 
замкнутый технологический 
цикл, в котором машины произ-
водят другие машины теоретиче-
ски невозможно. Все современ-
ные разговоры об искусственном 
интеллекте тоже невозможны 
без электронно-вычислительных 
машин, серверов, ЛЭП, электро-
станций, энергоносителей, кото-
рые создаются, поддерживаются 
и добываются всегда по иници-
ативе человека и всегда исходя 
из наших потребностей. Ещё 
можно вспомнить, что обучение 
ИИ невозможно без текстовых, 
табличных, видеофайлов и изо-
бражений, создаваемых точно 
также людьми. В итоге я прихожу 
к разочаровывающему выводу, 
что придётся работать всю жизнь.

Научно-технический прогресс (НТП) существует века, технологии непрерывно совершенствуются, но отношения между НТП и капитализмом очень сложные и неоднозначные. Чтобы лучше 
понять их, мне потребовалось поговорить с Виталием Загурским, инженером, который имеет хорошее представление о взаимосвязи этих двух явлений.

Владислава БАРАНОВА


